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Отчеты и выборы в комсомоле

XX съезд ВЛКСМ дал определение ситуации в комсомо
ле как «предкризисной»; VIII пленум ЦК ВЛКСМ решился 
на «состояние глубокого кризиса». Конференция чкаловцев 
оказалась самой смелой: «Кризис уже миновал, теперь 
идет развал». Откуда такая категоричность в оценке? Не
давно в районе проведено социологическое исследование, 
которое и показало сегодняшнее положение. Так, например. 
70 процентов опрошенных считают, что «меры по возвраще
нию былого авторитета ВЛКСМ принимаются, но не дают 
положительного результата», ну а с тем, что «комсомол 
успешно перестраивает свою работу, выходит из кризиса»,

не согласился ни один человек. Ситуацию, прямо сказать, 
приятной не назовешь.

Что же, время диктует необходимость нового подхода ко 
многим, уже считающимся истинно комсомольским делом, 
мероприятиям, в том числе и к проведению комсомольской 
конференции. К этому собравшихся на форум призывал 
первый секретарь Чкаловского райкома ВЛКСМ Андрей 
Катрушин. Забегая вперед, скажу, что цель все-таки была 
достигнута. На конференции заговорили даже школьники, 
которые считаются самой скромной и забытой комсомоль
ской «фракцией».

«ДОЛЖЕН ВАМ 
ДОЛОЖИТЬ»

Говоря о докладе райкома 
ВЛКСМ, я бы сказал, что 
этот документ больше похож 
не на отчет, а на програм
му действий, причем про
грамму политическую. Рай
ком считает, что на сегод
няшний день нужно прекра
тить проведение шумных 
спортивных, развлекатель
ных мероприятий, и перехо
дить на арену политической 
борьбы за права и свободы 
молодежи.

Сфер для приложения рук 
и мыслей достаточно. Воины- 
афганцы, например, не могут 
получить полагающееся им 
жилье только потому, что 
«умные дяденьки» в Москве 
недодумали, и получилась 
неувязка между постановле
нием о льготах афганцам и 
действующим законодатель
ством о жилье. Или, скажем, 
финансовая помощь моло
дым рабочим, инженерам. 
Сможет ли сейчас молодой 
человек прожить на 170 руб
лей? Ответ один — нет. Рай
ком принялся за организа
цию всевозможных пред
приятий и молодежных фирм, 
чтобы молодой человек мог 
иметь постоянный прирабо
ток к семейному бюджету.

Патент на инициативу

КАК ПОЙМАТЬ
ИДЕЮ ЗА ХВОСТ
Сегодня идеям, которые, как 

известно, летают в воздухе, 
прямо скажем, тесно. Если бы 
к каждой из них пришпилить 
ценник, то воочию можно бы
ло бы убедиться, что в без
брежном воздушном про
странстве парят миллиарды 
рублей, способные многократ
но перекрыть позорящий стра
ну бюджетный дефицит.

Вопрос лишь в том, кто ре
шится первым ухватить эти 
воздушные замки, приземлить 
их, заякорить деловой хваткой 
и материализовать в реальное 
дело. В обсуждении таких 
идей мне самому довелось не 
раз участвовать. Была среди 
них и такая: создать в Сверд
ловске молодежное издатель
ство, а то и редакционно-из
дательский концерн. Хорошее 
предложение, спору нет, но в 
тот раз разговором все и за
кончилось, и идея вновь повис
ла в воздухе, ожидая лучших 
времен и более предприимчи
вых хозяев. И дождалась. В 
лице Свердловского горкома 
ВЛКСМ.

25 октября 1989 года реше- 
ниелА исполкома Свердловско
го Совета народных депутатов 
зарегистрировано комсомоль
ское хозрасчетное совместное 
издательское предприятие 
«Лига», учрежденное город
ским комитетом ВЛКСМ и 
московским центральным из
дательством «Книга», первое 
подобного типа у нас в стра
не.

Это бабочек просто ловить 
сачком и накалывать на бу
лавки. Раз—и готово! С внедре
нием идей гораздо сложнее. 
Для создания совместных 
предприятий с зарубежными 
партнерами нормативная база 
сегодня есть, а с теми, что 
в родном отечестве, в сосед
нем городе, пока сложнее. 
Многое законодательно не 
урегулировано, да и практики 
еще маловато. По этой при
чине путь «Лиги» от идеи к 
реализации был долог.

Подготовку нормативных 
документов начали еще в де
кабре прошлого года. К ян
варю нынешнего горком под
готовил первоначальный вари
ант Устава. С ним и поехали 
в Москву, а там, как известно, 
контор много. Так и верну
лись бы ни с чем, если бы не 
помощь Б. Н. Ельцина. Он по
мог встретиться с бывщим 
тогда председателем Госком
издата СССР М. Ф. Ненаше
вым, и вопрос был решен. На 
следующий день свердловча
не уже обсуждали с директо
ром издательства «Книга» 
В. Н. Адамовым принципы 
совместной деятельности. Од
нако до принятия окончатель
ного решения было еще дол
гих 9 месяцев.

Время — деньги! Это кры
латое выражение сегодня об

ПОСЛЕДНИЙ ЗВОНОК
Вершина идеи в том, чтобы 
на каждом предприятии был 
свой хозрасчетный центр.

С жильем, понятно, про
блема везде, но в Чкалов
ском районе идея МЖК из 
робких желаний преврати
лась в программу, потому-то 
и появились конкретные тру
дности. Большой неожидан
ностью для бойцов МЖК 
производственного объедине
ния «Уралхиммашзавод» 
стала ситуация, когда, зару
чившись поддержкой райис
полкома и горисполкома, они 
не нашли понимания у руко
водителей предприятий. На
конец-то после долгих лет 
раздумий до комсомольцев 
района и до райкома дошло, 
что без правовой защиты 
никогда не решить своих 
проблем. Поняли, что нуж
ны свои люди в местных Со
ветах. Стали создавать сеть 
дискуссионных клубов изби
рателей. Но блин опять по
лучился комом. Почему? 
Клубы не создали на каждом 
предприятии, поэтому не 
смогли охватить большинст
во.

В районе за этот год пе
рестали существовать девять

ретает у нас рублевое содер
жание. Какую-то выгоду по
теряли из-за бюрократических 
рогаток и новоявленные из
датели, однако те шишки, что 
набили они, «пробивая» свое 
предприятие, тоже чего-нибудь 
да стоят. Тем, кто пойдет за 
ними, будет гораздо проще 
и дешевле.

С чего же «Лига» собирает
ся начать? Как объяснил один 
из ее создателей, инструктор 
Свердловского горкома
ВЛКСМ Павел Споршев, пер
выми увидят свет так назы
ваемые книжки-минутки — 
небольшие по объему, недо
рогие брошюры, адресован
ные в первую очередь пасса
жирам самолетов и поездов. 
«Минутки» будут выпускаться 
сериями: «Детектив, фанта
стика, приключения», «Моло
дая семья» и другие. В бли
жайших планах выпуск книг 
из серии «Книжные редкости», 
материал для которых предо
ставляет издательство «Кни
га». Будут издаваться книги 
и за счет авторов.

Уже принято решение о 
создании собственной поли
графической базы, но пока ее 
нет, заказы будут размещать
ся в действующих типографи
ях. Так как предприятие это 
комсомольское, то распро
странять его продукцию пред
полагается в основном через 
комитеты комсомола.

Благодаря «Лиге», возможно, 
появятся у нас в скором вре
мени и новые молодежные 
периодические издания — ве
стник для старшеклассников 
и два журнала. Проблемы раз
вития мировой культуры, ее 
прошлого, настоящего и буду
щего будут основной темой 
журнала «Мы и культура се
годня» («МИКС»). Эстетика, 
нравственность, право, фило
софия, религия -— все это 
сможет найти будущий чита
тель на страницах «МИКС», 
первый номер которого вый
дет в свет в январе будущего 
года тиражом 50 тысяч экзем
пляров.

Не менее интересным будет 
и журнал «Голос» — первое, 
пожалуй, периодическое изда
ние для инвалидов в нашей 
стране. Начинающие пред
приниматели понимают, что 
оно принесет скорее убытки, 
чем прибыль, но сознатель
но идут на это, понимая важ
ность и необходимость такого 
журнала.

Итак, новое совместное 
комсомольское предприятие 
действует. Очередная идея 
«отловлена», стала реально
стью. Но сколько их еще ле
тает в воздухе. Торопитесь 
ловить идеи за хвост!

В. МИХАЙЛОВ.

Свердловск.

РАЗБУДИТ ЛИ
комсомольских организаций 
и отнюдь, не маленьких: на 
Нижнеисетском заводе же
лезобетонных изделий, в 
мехколонне Хе 44, на фаб
рике детской игрушки...

«Мы все требуем от райко
ма: дайте того, помогите 
этим, — сказал курсант 
Свердловского высшего по
литического танко-артилле
рийского училища. —-Давай
те сначала спросим себя: а 
что сделал я?» Численность 
комсомольцев в районе сок
ратилась больше, чем на 
шесть тысяч. Перспективы, 
как я понимаю, самые «от
радные». Так посмотрите на 
себя'»

ЕСТЬ МНЕНИЕ
Андрей Вершинин, секре

тарь комсомольской органи
зации «Свердниихиммаша», 
техник-конструктор:

— Второй секретарь про
сит от всех выступающих в 
прениях давать оценку дея
тельности райкома за год. 
Зачем, не знаю. Может быть, 
хотят успокоиться на достиг

Наш банк информации

О чем пишет «Право»
24 ноября в киосках «Союз

печати» появится первый 
сдвоенный номер вестника 
«Право», который издаст вре
менный комитет по борьбе с 
преступностью в Свердлов
ской области.

Юристам, работникам пра
воохранительных органов 
предлагается использовать 
страницы газеты для широ
кой правовой пропаганды, 
знакомства с работой сотруд
ников милиции и КГБ, следо
вателей МВД и прокуратуры, 
народных судей и народных 
заседателей, участковых ин
спекторов и постовых мили
ционеров — всех, кто стоит 
на страже правопорядка.

В первом номере читатель 
встретится с фотоочерк.ом

ТЕАТР НАЗВАЛИ «ЕКАТЕРИНБУРГ»
Спектаклем «Квартира 

Коломбины» по пьесе Л. Пе
трушевской 26 ноября в 1у1у- 
зее истории комсомола Ура
ла открывается театр «Ека
теринбург». Режиссером 
Владимиром Храбровым при
глашены на постановку мо
лодые актеры Лариса Кост- 
рикина, Евгений Ваюкин, 
Юрий Данабаев. В ближай
ших планах театра спектак
ли по Гарольду Пинтеру и 
Жану Аную.

Новый коллектив стремит
ся к синтезу игрового и пси
хологического театра, к со
четанию профессионализма 
и острой раскованности. На 
днях в помещении музея со
стоялся хэппининг, посвя
щенный премьере. В этом

КРАСАВИЦЫ
С ДВУХ КОНТИНЕНТОВ

Как говорил англичанин Киплинг: «Восток есть Восток, 
Запад есть Запад, и им никогда не сойтись». И эти извеч
ные споры о типах европейской и азиатской красоты. К кон
курсам красоты мы, похоже, уже привыкли. Но вот такой 
можно себе представить только, наверное, если живешь на 
стыке этих двух континентов.

Кажется, совсем недавно мы проводили ‘у себя первый 
конкурс «Уральская красавица», а затем болели за сверд
ловчанку Злату Уфимцеву, представлявшую на'ш город на 
Всесоюзном конкурсе «Мисс СССР», показанном по ЦТ.

II вот — впереди новые волнения. Комсомольское экспе
риментальное предприятие «Альянс» и Дворец культуры 
Уралмашзавода проводят региональный конкурс красоты 
«Мисс Европа Азия-90». В нем могут принять участие де
вушки в возрасте от 17 до 27 лет, проживающие в Сверд
ловской, Челябинской, Пермской и Курганской областях.

В третьем туре конкурса могут принять участие победи
тельницы конкурсов красоты областей Уральского региона. 
Конкурс, как обычно, будет проведен в три тура. Первый, 
без зрителей с 14 января 1990 года, второй и третий со 
зрителями, соответственно 25 февраля и 7 апреля.

Стать генеральным спонсором дал согласие Уралмашза
вод, теперь — слово за другими предприятиями, фирмами, 
кооперативами.

Заявки на участие принимаются до 12 января, справки 
по телефону 32-47-04 с 10 до 17 часов в будние дни и с 
14 до 20 — в субботу и воскресенье. Адрес оргкомитета: 
Свердловск, улица Фестивальная, 12, комната № 300 2.

ОН КОМСОМОЛЬСКИЙ АКТИВ?
нутом или думают, сколько 
еще усилий нужно прило
жить, чтобы оценка потом бы
ла повыше? А если по су
ществу, то на комитете ком
сомола нашего предприятия 
ребята оценили работу рай
кома на «неудовлетворитель
но». Почему? Нет связи 
между районным центром и 
конкретной организацией. 
Райком на данном этапе — 
это первичка, только на бо
лее высоком уровне. На 
■пленумах мы очень часто 
говорим о работе комсомоль
ской организации, а на мой 
взгляд, нужно принципи
ально решить вопрос: нужен 
комсомол конкретном5’ чело
веку или нет. Если нужен, 
тогда для чего? Ребята из 
нашего районного аппарата 
разглагольствуют •— аппарат 
нужен, по одному мы не 
проживем, часто слышим, 
что первичка не работает. 
Конечно, мы —• секретари 
комитетов ВЛКСМ — в чем- 
то недорабатываем, но я хо
чу сказать, что аппаратчи
кам бы не мешало порабо-

Анатолия Семехина .ОМОН», 
рассказывающим о буднях 
отряда милиции особого на
значения. Рубрика «Преступ
ление и наказание» представ
лена «Исповедью перед рас
стрелом». «Братья приезжие» 
— так называется очерк под
росткового быта журналиста 
Юрия Шинкаренко.

Криминальное обозрение, 
«Хроника веков», интервью 
прокурора Свердловской об
ласти Владимира Ивановича 
Туйкова, классический детек
тив, «Советы американских 
«урок» — вот далеко не пол
ный перечень того, что ждет 
вас на страницах первого но
мера «Право».

Тираж вестника 50 тысяч эк
земпляров, цена — 40 копеек.

изящном и смешном дейст
ве помимо актеров участво
вал автор афиши к спектак
лю — .художник Петр Мал
ков, а также «живая леген
да» ленинградского рока 
Майкл Шевченко.

Видеосюжет, включающий 
фрагменты хэппининга, ре
петиции и интервью с ре
жиссером, будет показан в 
одной из программ сверд
ловского ТВ.

Театр «Екатеринбург» иг
рает 26 ноября в Музее ис
тории комсомола Урала в 
19 и 21 час и 30 ноября в 
ДК имени Горького в 21 час. 
Там же вы сможете приоб
рести и билеты.

В. ВЛАДИМИРОВ. 

тать в первичках и посмот
реть, как тяжела в них рабо
та.

Олег Заварзин, секретарь 
комитета ВЛКСМ «Уралхим- 
маша»:

— Что делать райкому в 
будущем? Создавать в пер
вичках хозрасчетные пред
приятия, вернее, оказывать 
правовую поддержку при их 
создании. Дать ссуду и на 
первом этапе помочь, исхо
дя из опыта работы, кото

рый уже имеется. Сейчас 
основную часть комсомоль
цев составляют молодые 
специалисты. Таковых около 
пяти тысяч. Но в отчете Ан
дрея Катрушина я ни 
слова о нас не услышал.

Вот много сейчас говорит
ся о работе оперативных 
комсомольских отрядов. Чис
ленность их падает. Поче
му? Просто в ОКОДе видят 
только людей, которые обя
заны выйти на улицу для 
охраны порядка. А нам нуж
на правовая основа, чтобы 
при охране жителей самим 
случайно не угодить «под 
статью». Случаи такие, к 
сожалению, уже были. По
том даже элементарная ма
териальная поддержка —нет 
возможности форму себе ку
пить.

И последнее: райком хочет 
отказаться от так называе
мых «шумных» мероприя
тий, думаю, что это невер
но. Не секрет, что автори
тет комсомола пока держит
ся на «видиках», дискоте
ках. Если райком лишит се-

ответственный за выпуск Вя- 
-чедлав . Михайлович Камен
щик.

Остается добавить, что 
«Право* принимает объявле
ния от предприятий, учреж
дений, кооперативных орга
низаций. Здесь можно опуб
ликовать объявления о вы
пуске и продаже продукции, 
сведения о квартирных кра
жах, угонах автотранспорта 
и о других преступлениях 
против имущества и жизни 
граждан, информацию о 
средствах обеспечения дорож- 
но - транспортного движения.

Наш адрес: 620022, Сверд
ловск, пр. Ленина, 17, редак
ция «Право».

Г. МИХАЙЛОВА.

Музыка стиха
В Ирбитском педагогическом 

училище выступили артисты 
Свердловской государственной 
филармонии. Ребятам была 
показана музыкально-литера
турная композиция «Знако
мый и незнакомый Лермон
тов», посвященная 175-летию 
великого поэта.

В концерте приняли учас
тие солисты Галина Аксе
нова, Иван Алексеев, Юрий 
Яковлев, концертмейстер, ди
пломант Всероссийского кон
курса пианистов Томила 
Шайковская и дипломант Все
российского конкурса чтецов 
Галина Голубева.

В их исполнении прозву
чали отрывки из оперы Ру
бинштейна «Демон», роман
сы и многие другие произве
дения, созданные на стихи у 
Михаила Юрьевича.

Будущие педагоги тепло 
приняли артистов: ведь и те 
и другие — доносят до уче
ников и до слушателей пре
красную музыку лермонтов
ской поэзии.

К. токмянин,
педагог.

Ирбит.

Фея и детская 
неделя

В стране началась десятая 
Всесоюзная неделя «Театр — 
детям и юношеству». Сверд
ловский ТЮЗ имени Ленин
ского комсомола посвятил ее 
шестидесятилетию своего теат
ра, которое будет отмечать
ся будущей весной.

Открыла неделю Фея из 
«Золушки», пригласив юных 
зрителей в путешествие по 
волшебной стране Тсатралии.

А после такого своеобраз
ного приглашения театр по
казал зрителям музыкальную 
сказку «Белоснежка и семь 
гномов».

С. ПЕТРОВИЧ. 

бя и этой, пусть непрочной, 
основы, тогда последствия 
могут быть еще более пе
чальными. Конечно, поднять
ся на политический уровень 
— задача более сложная, но 
это необходимо, чтобы у на
шего союза, да и у райко
ма, в частности, появилось 
свое лицо.

... Конференция шла пол
ным ходом. Перерывы меж
ду заседаниями — через 
полтора часа. Что в переры

вах? Кто в свою комсо
мольскую бытность уже 
имел счастье присутствовать 
на столь замечательном ме
роприятии, тот с уверенно
стью может сказать: буфет 
с хорошими продуктами, тор
говля редкими книгами, пла
стинки... Точно. Все это бы
ло, даже про горячий обед 
не забыли, мультфильмы. 
Скучно, прямо скажу, не 
было. Сказались неизменные 
атрибуты комсомольских 
конференций — формы мас
сового заманивания устав
ших от комсомольской рабо
ты активистов. Ио я был рад 
и обеду, и мягкому мороже
ному, и, кстати, тому, что 
не всех пока волнуют прода
ваемые дефициты...

РАЗГОВОРЫ
В КУЛУАРАХ

— Не могу понять: мы 
спорим, говорим, но никто 
из нас не знает своих кон
кретных задач, чем нам нуж
но заниматься. А зачем по
пытки охватить все сразу? 
Ни к чему хорошему это, 
как показало время, до сих 

Вкусный, такой, что, как говорится, пальчики 
оближешь, хлеб выпекает работница Богдановичского 
хлебобулочного завода Раиса Гулиахметова 
(на снимке). Она и ее подруги стараются, чтобы на столах 
у жителей города всегда были разнообразные 
и свежие изделия.

И с делом отлично справляются, несмотря на то, 
что и оборудование старое, и нет-нет да и случаются 
перебои с мукой, и то, что доля ручного труда на заводе 
высока.

Фото В. ЯКУБОВА.

«Может, хоть кто-нибудь 
вступится, постарается по
мочь работникам детском 
больницы найти справедли
вость».

Жилье для работников здра
воохранения — тема материа
ла «Бумажная история».

В очередном выпуске «Ин
терклуба» статья кандидата 
юридических наук А. Кокстова 
о проблемах межнациональ
ных отношений, рассказ о го
стях Среднего Урала в рамках 
движения «Некст стоп» и дру
гие публикации.

в РАССКАЗ О ХУДОЖНИ
КЕ ИЗ КАМЫШЛОВА ЮРИИ 
АНДРЕЕВЕ © ПОД РУБРИКОЙ 
«СИРЕНА» ХРОНИКА ПРОИС
ШЕСТВИЙ ф ЛЮБИТЕЛЯМ 
КРОССВОРДОВ — РАЗДЕЛ «В 
СВОБОДНУЮ МИНУТКУ».

пор не привело. Результат — 
разбазаренные средства, по
терянное время. Возьмем 
неформалов. Если у них и 
нет программы, то они, в 
крайнем случае, знают, что 
хотят. Одни мечтают о все
общем царстве рок-металла, 
другие — о партии ново
го типа, иным нужен 
простой, но броский вызов 
обыденности жизни. Потому 
было бы более целесообраз
ным, по-моему, создание ря
да молодежных союзов по 
социальному составу: рабо
чие, служащие, учащиеся и 
т. д. Интересы всех слоев 
молодежи различны, и одно
му горкому или райкому не 
под силу решить проблемы 
этих молодежных групп. На
делить каждый из центров 
правами первички, и. думаю, 
проблема решена. С боль
шим интересом слежу за 
работой комсомольских ор
ганизаций по интересам. За 
ними будущее...

ГОЛОСОВАНИЕ
Голосование было прямым 

и тайным. На городскую 
комсомольскую конферен
цию предлагалось избрать 
46 делегатов из 46, в реви
зионную комиссию районной 
организации 11 из 11, в гор
ком 11 из 11, аналогично в 
обком и областную ревизи
онную комиссию. Жаль толь
ко одного: не удалось выб
рать делегата на съезд. Па
губно отразилась торговля 
книжками и сытный обед — 
половина делегатов конфе
ренции разбежалась по до
мам. Теперь у обоих канди
датов: А. Катрушина и А. 
Вершинина — есть возмож
ность провести повторно 
предвыборную кампанию. 
Кто победит — решит кон
ференция.

В. КУШНАРЕВ.
Свердловск.

Депутатская

площадь

Тугой 
клубок 
проблем

Вторая сессия Верховного 
Совета СССР заканчивает свою 
работу. В повестке дня послед
них дней — обсуждение про
ектов Законов об отзыве де
путатов, о регламенте, о ста
тусе депутата. Активно деба
тируется вопрос о принятии 
в первом чтении Закона о пе
чати уже на этой сессии. В 
парламентских кулуарах на
родные депутаты СССР обсуж
дают и вопросы о комплексе 
мер по реальной передаче 
власти Советам. Весь этот ту
гой клубок проблем требует 
срочного решения именно се
годня, потому что не за го
рами выборы народных депу
татов РСФСР и местных 
Советов. И от того, как успеш
но разрешится этот непростой 
вопрос, во многом зависит 
дальнейшая судьба перестрой
ки.

Сегодня мы приводим мне
ние народного депутата СССР, 
члена Комитета по вопросам 
работы Советоз народных де
путатов, развитию управления 
и самоуправления Г. БУРБУЛИ
СА по этому кругу вопросов:

— Передача власти Советам 
может быть постепенно и ра
дикально реализована по трем 
направлениям. Это хорошие, 
добротные законы, это ради
кальная реформа системы 
собственности и связанных с 
ней производственно - эконо
мических отношений и, нако
нец, стабилизация того, что 
мы с вами называем форми
рующееся гражданское обще
ство в виде правовых защит 
различного рода самодеятель
ных объединений, комитетов, 
восстановление в юридических 
правах советов трудовых кол
лективов, органов самоуправ
ления и т. д. Вот эти три важ
нейших направления, через 
которые мы можем двигаться 
к новому типу Советской вла
сти.

Мы знаем с вами, что через 
эти три направления проходит 
сквозная проблема: партия— 
партийный аппарат — партий
ные органы в режиме осуще
ствления программы «Вся 
власть — Советам». Пока мы 
будем стыдливо замалчивать 
всю сложность этой ситуации, 
которую я иногда формули
рую как практическое двое
властие, у нйс ничего сущест
венного не произойдет.

Далее. Подготовлен очень 
мощный, очень сильный За
кон о печати. Он выставлен 
тремя комитетами, наш коми
тет его поддерживает. Сейчас 
вся трудность только в том, 
чтобы внедрить его в повест
ку сессии и добиться хотя бы 
его первого чтения, с надеж
дой принять его в декабре на 
Съезде. Сам по себе он очень 
глубокий и чрезвычайно пер
спективный. В нем, в том чис
ле, закладывается право лю
бого гражданина СССР учреж
дать печатный орган и зани
маться издательской деятель
ностью без всяких ограниче
ний.

Б. КРЫЛОВ.

ПРИ ЗАХОДЕ 
НА ПОСАДКУ

21 ноября при заходе на 
посадку в сложных метеоус
ловиях в аэропорту Советский 
Тюменской области потерпел 
катастрофу самолет АН-24 
Уральского управления граж
данской авиации.

На борту находилось 36 
пассажиров. По предвари
тельным данным, 28 пассажи
ров и 6 членов экипажа по
гибли, 8 человек госпитализи
рованы с тяжелыми травма
ми.

Расследование обстоятельств 
катастрофы проводится комис
сией Госазиенадз-эрэ СССР.

(ТАСС).
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НА СМЕНУ!

Возвращаясь к напечатанному

А ЯПОНЦЫ-ТО... УДИВИЛИСЬ
Ажиотаж вокруг «красноуфимской истории» постепен

но спал. Вернее сказать, — меньше стало необдуман
ных действий, чрезмерных эмоций, но никак не интере
са к самому происшествию в уборочном отряде Ураль
ского госуниверситета. Слишком уж неприглядными ока
зались выставленные на всеобщее обозрение экономиче
ские и социальные «язвы», чтобы так быстро забыть о 
случившемся несчастье.

...С октябрьской «родительской встречи», что состоя
лась в апартаментах университета, прошло уже больше 
месяца. Тогда газета пообещала знакомить своих чита
телей с дальнейшим развитием событий.

Первым делом решил вос
пользоваться номерами ос
тавленных мне когда-то ро
дителями телефонов.

—• ...Галина Арсентьевна? 
Здравствуйте. Как ваши де
ла?

— Полегче теперь, — от
кликнулся голос в телефон
ной трубке, — дочь получи
ла путевку в профилакторий 
УПИ, перешла на другой фа
культет. Учится, только пос
ле долгих нагрузок ноги по
баливают...

Следующий телефонный 
собеседник оказался менее 
спокойным.

— Не буду никуда пере
водиться, — к аппарату в 
квартире подошла сама сту
дентка, — с третьего курса 
на первый — смысл какой? 
Вот пока от занятий в лабо
раториях освободили...

— А со здоровьем и на-

.Читатель 
рассказывает

ЦЕНА ОДНОЙ 
СТУПЕНЬКИ

13 октября 1989 года ин
валиды Свердловской области 
отправились в свое самое 
первое путешествие по реке 
Каме на теплоходе «Алек
сандр Фадеев».

С большим волнением, а 
некоторые преодолевая страх, 
отважились оторваться от 
привычной для инвалида об
становки. Ведь это путешест
вие предполагалось на не
скольких видах транспорта, 
экскурсии по городам и му
зеям. Да и сам теплоход с 
крутыми и узкими лестни
цами, без посторонней помо
щи здорового, сильного чело
века не осмотреть, да и по
пасть на него непросто...

Итак, группа инвалидов из 
37 человек и трех сопровож
дающих собралась на перро
не Свердловского железнодо
рожного вокзала.

Инвалиды, не имеющие 
возможности передвигаться 
без посторонней помощи, бы
ли доставлены до вокзала 
автотранспортом. Казалось 
бы, все идет хорошо. Но вот 
объявляют посадку на поезд. 
И начались наши первые 
трудности, преодолеть кото
рые почти невозможно.

Ступени — пустяк для здо
рового человека и большая 
беда для человека с повреж
дением опорно-двигательного 
аппарата. При помощи наших 
добрых молодцев Николая Ко
робейникова, Виталия Прохо
рова — студентов Свердлов
ского медицинского институ
та — и одного из сопровожда
ющих — все инвалиды были 
устроены в вагон.

Несмотря на ступеньки, ко
торые всюду преследуют ин
валида, поездка прошла весе
ло, с хорошим настроением, 
радость простого человеческо
го общения сопутствовала нам 
на протяжении всего путе
шествия. При этом почти 
везде мы встречали радуш
ные, добрые, улыбчивые ли
ца. Желающих в любую ми
нуту прийти нам на помощь 
было много. Даже погода ста
ралась изо всех сил не хму
риться, изредка улыбаясь 
солнцем и лаская добрым 
теплым осенним ветром.

И вот путешествие подхо
дит к концу, навевая печаль 
и грусть расставания.

И уж совсем не хотелось 
бы омрачать нашу поездку, 
но и умолчать об этом тоже 
нельзя.

Выяснив, на какую плат
форму должен прибыть наш 
поезд № 602, мы с трудом 
движемся по темной разби
той платформе, стараясь по
дойти как можно ближе к 
нужному нам вагону. С 'ра
достью встречаем прибытие 
602-го, надеясь на гостепри
имство доброй, отзывчивой хо
зяйки вагона № 12. Но увы...

С трудом стоим и ждем, 
когда же проводник откроет 
вагой. Ведь нет даже возмож
ности присесть. А провод
ник, как оказалось, ждет 
чьего-то указания, не обра
щая внимания на мольбы на
ших помощников. И если бы не 
вмешался художественный ру
ководитель теплохода «Алек
сандр Фадеев» Э. Кремер, 
который сопровождал нашу 
группу до поезда, мы бы так 
и остались ждать указания 
на посадку. Только успели 
мы загрузиться в вагон —■ 
поезд тронулся. Все закончи
лось благополучно.

От всей души выражаю бла
годарность всем инициаторам, 
организаторам и нашим доб
рым, сильным помощникам.

И все-таки еще раз о сту
пеньках. Оглянитесь вокруг, 
и вы заметите, как трудно 
преодолеть инвалиду всего 
одну ступеньку, а на пути 
инвалида их так много...

В. ЗАХАРОВА. 

строением как? — поинте
ресовался я.

— Все ребята на голов
ную боль жалуются, — от
вечает мне Лена. — правда, 
врачи говорят, что это от 
погоды. А с настроением по
лучше... Все это было бы 
смешно^ когда бы не было 
так грустно.

На 23 ноября в город
ской клинической больнице 
№ 6 остался один студент 
УрГУ. Всего с 16 августа в 
лечебных учреждениях горо
да с «токсическим диагно
зом» их побывало... 71.

— За всеми студентами 
установлено сейчас диспан
серное наблюдение, — рас
сказывает А. Н. Яковлев, 
помощник ректора. — В ок
тябре они прошли новое обс
ледование. Пять студентов 
были повторно госпитализи
рованы. Есе они получают.

л НАЧАЛА было слово». 
Но слова текучи и мно
гозначны. Вздох, взгляд, 

звук —. и слово «нет» превра
тилось в обещающее «может 
быть», а потом в безоговороч
ное «да».

В истории, которую я хо
чу рассказать, все именно так 
и происходило на протяже
нии доброго десятка лет. И 
на сегодня истина надежно 
погребена в безбрежном оке
ане этих слов.

Но мы, чтобы до нее до
браться, обратимся не к сло
вам — к документам. К бу
маге, которая «все стерпит». 
Которая и терпела. На кото
рой черным по белому, за 
подписью и печатью, на уров
нях весьма высоких.

А было примерно так.
На двадцать седьмом го

ду существования (на дворе 
1979 год) детская областная 
клиническая больница Сверд
ловска переехала в новыо 
корпуса: стационар на 300 ко
ек и поликлиника на 500 по
сещений в день. Комплекс для 
ведущего детского лечебно - 
профилактического учрежде
ния области построен на сред
ства от коммунистических суб
ботников. Подавляющее коли
чество от 540 сотрудников 
больницы — молодежь. А это 
значит: люди, создающие се
мьи, рожающие детей — нуж- 
дающиеся в жилье.

«Председателю Свердловского 
горисполкома П. М. Шаманову.

Уважаемый Павел Михаило
вич!

К вам обращаются^ сотрудни
ки детской областной клиниче
ской больницы за помощью в 
решении вопроса о выделении 
государственной жилой пло
щади.

В 1976 году была впервые 
утверждена очередь на получе
ние квартир. С тех пор она 
ежегодно утверждается Ленин
ским райисполкомом Сверд
ловска. Однако с 1976 года, за 
семь лет, больнице была выде
лена только одна квартира — 
для главного врача.

Из-за отсутствия жилья в 
больнице большая текучесть 
надроз. Вот цифры за послед
ние два года. В 1982 году было 
принято на работу врачей — 
26, медсестер — 68. младшего 
медицинского персонала — 28 
и прочих работников — 37 
(всего 159 человек). Уволено 
врачей — 21, медсестер — 48, 
младшего медицинского пер
сонала — 22 и прочих работ
ников — 55 (всего 146 чело
век). В 1983 году принято на 
работу впачей — 25, медсе
стер — 42. младшего медпер
сонала — 36. прочих работни
ков — 64 (всего 167 человек), 
уволено врачей — 21. медсе
стер — 47. младшего медперсо
нала —- 33, прочих работни
ков — (всего 143 человвиаК

До сих пор не можем уз
нать — кто и где должен вы
делять жилье для больницы — 
облисполком или Ленинский 
райисполком. Мы писали кол
лективные письма в Ленинский 
райисполком, горисполком, обл
исполком. депутату Верховно
го Совета ССС” по нашему ок
ругу. пергому заместителю 
Председателя Совета Минист
ров СССР К. Е. Архипову. По
луденные ответы нас не уст
раивают. Ленинский райиспол
ком в выделении квартир от- 

— бесплатно, —- лекарства 
в медпункте университета, а 
в буфете—необходимое белко
вое питание. Сверх этого по
страдавшие получили по сто 
рублей на руки, по решению 
профкома студентов и рек
тората.

Добавим к сказанному, что 
восемь из двадцати заболев
ших студентов-химиков пере
велись на другие факульте
ты. Врачи предупредили, что 
любой контакт с химически
ми веществами для них не
безопасен.

Произошла некоторая за
держка с оформлением ак
тов по форме Н-1. Дело в 
затянувшемся служебном 
расследовании технической 
комиссии обкома профсоюза 
работников Агропрома, ко
торая свои окончательные 
выводы (устроившие все за
интересованные стороны) 
сформулировала лишь в на
чале ноября. В университе
те заверили, что к концу но
ября все документы будут 
выданы на руки студентам.

Техническая комиссия при
знала случившееся в Крас
ноуфимске «несчастным слу
чаем на производстве», ос
новная причина которого—«на
личие пестицидов выше ус
тановленных концентраций в 
почве и сельхозпродукции».

казал, так кан больница област
ная, облисполком тоже отказы
вает, потому что мы находим
ся на территории Ленинского 
района».

На письмо, адресованное 
председателю Свердловского 
горисполкома П. М. Шамано
ву, ответил начальник отдела 
по учету и распределению 
жилой площади горисполкома 
Л. А. Тимшин: «Выделить жи
лую площадь для работников 
больницы нет возможности, 
так как она, по плану 1985 
года, уже распределена». 
(Очередь утверждена в 1979 
году — О. 3»),

«Председателю облисполкома 
О, И. Лобову.

БУМАЖНАЯ ИСТОРИЯ
Уважаемый Олег Иванович!
Повторно обращаются в вам 

сотрудники детской областной 
клинической больницы.

В газете «Уральский рабо
чий» от 8 января 1985 года со
общается: «Быстро растет в об
ласти жилой фонд городов и 
рабочих поселков...» Да мы и 
сами видим, как каждый год 
сдаются дома в Свердловске, а 
нам за последние 7 лет не вы
делено ни одного квадратного 
метра этой площади».

Письмо переправлено для 
ответа в облздравотдел. От
вет заведующего облздравот- 
делом Н. С. Бабича: «Как и все 
граждане Советского Союза, 
вы можете встать на очередь 
для получения жилья по ме
сту жительства (Какого жи
тельства? — О. 3.). Областной 
отдел здравоохранения не 
имеет ведомственного жилья 
и ассигнований на строитель
ство. Однако, учитывая крайне 
тяжелое положение с кадра
ми и благодаря большим уси
лиям главного врача больницы 
В. Е. Ломовских с 1986 года 
приступят к проектированию 
16-этажного жилого дома и 
семейного общежития для 
сотрудников больницы. Пред
полагаемое начало строитель
ства— 1987 год с выходом в I 
квартале 1988 года».

«Генеральному секретарю 
ЦК КПСС, Председателю Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР К. У. Черненко.

Уважаемый Константин Усти- 
нокич!

Вновь вынуждены обратить
ся к вам. так как на предыду
щее письмо получили ответ из 
облисполкома такого же содер
жания. какое мы имели с 1979 
года: «Потерпите, через год-два 
получите».

Занимается отписками и 
«кормит» нас обещаниями та
кой уважаемый орган власти, 
как облисполком.

Сейчас идет подготовка к 
выбопам я Верховный Совет 
РСФСР и местные Советы. С 
каким настроением мы пойдем 
голосовать за депутатов, если 
наша власть не может помочь 
нам? Если нам — буквально — 
негде жить.

Дело дошло до того, что сан
эпидстанция Ленинского райо
на Свердловска направила ад

Комиссия предложила «упо
рядочить хранение и учет 
пестицидов на складе ядохи
микатов; отобрать пробы не
известных химикатов, нахо
дящихся на складе, для ис
следования; определить по
рядок допуска на поля убо
рочных отрядов». Ответст
венными за случившееся на
званы четыре человека; ди
ректор и исполняющий обя
занности главного агронома 
совхоза «Красноуфимский», 
исполняющий обязанности 
начальника Красноуфимской 
межрайонной станции защи
ты растений и ректор УрГУ. 
Последний — за нарушение 
режима труда и отдыха сту
дентов.

Продолжают исследования 
и специалисты облСЭС сов
местно со своими киевскими 
коллегами. Проверяется ком
плексное действие химика
тов, обнаруженных на полях, 
на различных животных. А 
пока... Санитарной службой 
области, как написано в до
несении в Минздрав СССР, 
«применение препарата 
сумицидин запрещено во всех 
сельскохозяйственных учреж
дениях области, решается 
вопрос с облагропромом о 
передаче «тех» полей на 
1990 год под пары»...

...Но беда оказалась го

министрации больницы предпи
сание, в мотором обязала пре
доставить график отселения 
из нашего общежития семей
ных (60 семей сотрудников 
ОДКБ № 1 живут в общежитии), 
А куда отселять, на улицу?»

На письмо, адресованное 
Председателю Президиума 
Верховного Совета СССР, был 
дан ответ за подписью пред
седателя Свердловского обл
исполкома А. А, Мехренцева, 
в котором сообщалось, что в 
проектах в 1985—1986 годах в 
Свердловске предусмотрено 
строительство одного 80- и од
ного 206-квартирных домов, с 
вводом которых работникам 
областной детской больницы 

будут выделены квартиры.
Ни администрация больницы, 

ни облздравотдел, ни райис
полком и горисполком это 
обещание не подтвердили.

Вот какие имена довелось 
нам вспомнить. Имена и де
ла, не столько отдаленные по 
времени, сколько далекие по 
содержанию — доперестро
ечные дела. Как режут сего
дня слух эти гордо-фанфар
ные «средства, заработанные 
на коммунистическом суббот
нике». Как стыдно за себя 
и своих коллег, убеждающих- 
читателя в том, что «быстро 
растет в области жилой фонд 
городов и поселков». А чего 
стоит претенциозное пояс
нение: «Как и все граждане 
Советского Союза, можете 
встать на очередь».

У
БЕЖДЕНА, время от 
времени надо напоми
нать хотя бы самому 
себе, как это было. Какие 

мы были (или есть? Пусть каж
дый ответит себе сам. Наеди
не. Внутри себя. Памятуя о 
своей бесценной душе). Но в 
данном случае воспоминание 
понадобится нам и для дру
гого: для сравнения «как это 
делалось у них» с «как это 
делается у нас».

Постепенно «нет» все-таки 
превратилось в «да». Сила ли 
аргументов, докучливая ли 
настойчивость просящих, или 
правда, новый, перестроечный, 
взгляд на проблему возымел 
действие, но жилплощадь на
конец была обещана и даже 
построена. Еще немного, и 
счастливчики, возможно, въе
хали бы в новые квартиры. 
Но тут случился взрыв на 
Сортировке. «С новосельем 
придется повременить», — 
сказали им. И спорить с этим 
никто не стал. Столько жда
ли — еще подождем, ведь у 
людей горе горькое.

Опять дни складывались в 
недели и месяцы, росли и 
шли в школу дети, родившиеся 

раздо больших масштабов, 
нежели можно было предпо
лагать еще месяц назад. 
Свердловскими врачами за 
это время осмотрено более 
четырех тысяч человек, при
нимавших участие в убороч
ной кампании. И цифра за
болевших медленно, но уве
ренно поползла вверх: УПИ. 
СИНХ, СИПИ, институт 
«Уралгипромез». ПО «Век
тор», всего с симптомами по
ражения выявлено 259 че
ловек (госпитализировано 
99). Кроме Красноуфимско
го района (где еще и совхо
зы «Ювинский» и «Буга- 
лышский»), в черном списке 
оказались Каменский (сов
хозы «Россия» и «Кислов
ский) и Белоярский райдны 
(совхозы «Брусянский» и 
«Логиновский»). А своеоб
разным рефреном в донесе
нии Минздраву стали стро
ки: «в совхозе... отсутству
ют растворные узлы, пункты 
регулировки опрыскивателей, 
нет контроля концентрации 
рабочих растворов».

Проблема, действительно, 
глубже... Своей культурой 
земледелия мы «прослави
лись» на весь свет. Японцам, 
— авторам препарата, к 
которым обратились за кон
сультацией представители

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ ПОМЕР: в редакцию пришло 
письмо от студентов СИНХа (более 160 подписей), ока
завшихся, как они пишут, «участниками недозволенного 
биологического эксперимента на полях совхоза «Ювин- 
скнй» Красноуфимского района». Они недовольны каче
ством медицинского обследования, прошедшего в вузе, 
не знают полной информации о ходе расследования, тре
буют отказаться от работы студентов на полях Красно- 
уфимского района...

При свете совести
в общежитии, создавались и 
распадались семьи, увольня
лись сотрудники... И вот в оп
ределенный для этого срок 
работники больницы решились 
предъявить свой «вексель» к 
оплате. Ответ, даже для них, 
ко всему привыкших, ошело
мил (и это еще мягко сказа
но) — вам ничего не поло
жено и никогда не было ни 
положено, ни обещано.

«По вопросу выделения жи
лой площади для сотрудников 
ДОКБ сообщаем, что, действи
тельно, по адресу улица Сера
фимы Дерябиной, 55 были по
строены два корпуса К? 2 и 
№ 3 на 192 квартиры».

Распоряжением облисполко
ма жилая площадь корпуса 2 

дома № 55 передана*, облздрав- 
отделу для лечебных учрежде
ний — 55 квартир и облиспол
кому для отделов и управле
ний — 41 квартира без отчис
ления жилплощади местным 
Советам, строителям, эксплуа
тации и КЭЧ УрВО.

Корпус № 3 на 96 квартир 
распоряжением облисполкома 
передан Управлению Свердлов
ской железной дороги для пе
реселения семей из аварийной 
зоны станции Свердловсн-Сор- 
тировочный.

Этим же распоряжением 
возвращаемая железной доро
гой жилплощадь передается 
Свердловскому горисполкому 
Для компенсации на полагаю
щиеся отчисления по корпусу 
2 и 3 и УКСу облисполкома для 
отселения жильцов домов по 
улице 8 Марта, 10, Горького, 
39 и освобожденной строитель
ной площадки и прокладки ин
женерных семей по улицам Су
рикова— Щорса.

Решения облисполкома о вы
делении жилплощади целевым 
назначением для ДОКБ по ули
це Серафимы Дерябиной, 55 не 
принималось.

Заместитель председателя 
Свердловского облисполкома 
А. А. Леонов».

л. ЕШЕНИЕ не принима- 
VI лось». Не принималось?

Но как же тогда быть с 
этими документами?

Вот «калькуляция стоимости 
разработки графических ма
териалов для предоставления 
в Госстрой РСФСР по стро
ительству 3-х 12-этажных до
мов по улице Серафимы Де
рябиной». Заказчик — об
ластная детская больница.

Вот документ о согласова
нии отвода земельного участ
ка под строительство 2-х 12- 
этажных жилых домов для 
детской многопрофильной 
больницы по улице комдива 
Онуфриева — Серафимы Де
рябиной.

Вот бумага, направленная в 
сметный отдел бюро техниче
ской инвентаризации Сверд- 
горисполкома за подписью 
главного инженера УКСа обл
исполкома Исмагилова:

«Закончено строительство 
двух 12-этажных жилых домов 
по улице Серафимы Деряби

Минздрава, оставалось толь
ко пожать плечами.

— Препарат универсален 
и распадается за двадцать 
дней, — удивлялись они — 
видимо, узнав, что ураль
ские токсикологи находят их 
перитроид в почве свердлов
ских полей и через два, и 
через три месяца! Впрочем, 
откуда знать японцам, что 
химикаты у нас разводят «па 
глазок» в бочке, а на поля 
выливают порой совершенно 
немыслимые химические кок
тейли. Откуда им знать, по
чему Советский Союз пред
почитает покупать их сумици
дин не у них. а у какой-то 
дочерней фирмы в Индии,.. 
Которая, вроде бы. и торго- 
вать-то сама не имеет права.

На первых этапах знаком
ства с перипетиями красно
уфимского ЧП мы достаточ
но много внимания уделили 
и врачам, и университету, и 
студентам, и тому, как же 
они дальше-то будут рабо
тать «на картошке»... Опас
ность глобальнее — не при
шлось бы через год—другой 
японским токсикологам, 
вслед за жестами удивления,
ехать спасать нас и наш прев
ратившийся в «химическую
помойку» Урал...

С. ЗУЕВ.

Моя Родина — 
СССР

МАРШРУТ
ИНТУРИСТА

Хабаровск. В старинное 
амурское село Сикачи-Алян 
пролег новый маршрут инту
риста. Первую поездку в быв
шее нанайское стойбище со
вершила группа британских 
журналистов и представите
лей туристических фирм.

В Сикачи-Алян на при
брежных каменных утесах 
хорошо сохранились древние 
письмена аборигенов 12-ты- 
сячелетней давности. Турис
ты добираются сюда вертоле
том.

НА СНИМКЕ: вертолет до
ставил туристов в Сикачи- 
Алян.

Фотохроника ТАСС.

ной — Онуфриева Ленин
ского района Свердловска.

Прошу произвести обмер 
жилой площади...

Здание выстроено для со
трудников ДОКБ.

Оплата гарантируется об
ластной детской больницей».

Есть платежное требование, 
по которому ДОКБ по сего
дняшний день включительно 
переводит деньги в Бюро тех
нической инвентаризации за 
инвентаризацию зданий.

Есть приложение к реше
нию Свердоблисполкомом, 
в котором в задании по стро
ительству объектов санаторно
го типа, жилых домов для 

медицинских работников зна
чится ДОКБ, для которой за
казчик — УКС облисполко
ма — планирует к 1989 году 
построить силами домостро
ительного комбината жилые 
дома на 192 квартиры.

А чего стоят варианты про
екта «распределения квартир 
в 96-квартирном жилом доме 
по улице Серафимы Деряби
ной, в которых для лечебных 
учреждений облздравотдела 
отводится то 50, то 35 квар
тир, то 10, но целенаправлен
но для ДОКБ.

Из всех имеющихся доку
ментов видно: до взрыва на 
Сортировке корпуса 2 и 3 до
ма 55 на улице Серафимы 
Дерябиной строились
УКСом облисполкома целе
вым назначением для детской 
больницы. После взрыва целе
вое назначение из всех до
кументов исчезло.

Адвокат, с которым автор 
данного материала советова
лась по поводу возникшей си
туации, порекомендовал: обра
титесь в облисполком, в ком
петенции его работников не 
только принимать решения, но 
и отменять их. Налицо явное 
нарушение, которое облиспол
ком вполне может исправить.

Ответ из облисполкома мы 
процитировали.

Бумаги были направлены 
также в областную прокура
туру. В ответе, подписанном 
заместителем прокурора об
ласти, значится, что прокура
турой проведена проверка по 
письму сотрудников ДОКБ о 
несогласии с распоряжением 
облисполкома о передаче кор
пуса 3 дома 55 по учице Се
рафимы Дерябиной. «Строи
тельство и финансирование 
указанного дома велось УКСом 
облисполкома. Дом передан 
Управлению Свердловской 
железной дороги для рассе
ления пострадавших в ре
зультате аварии на станции 
Свердловск - Сортировочный.

Как живешь, первичка?

У нас в Ивделе...
В рядах самой северной го

родской комсомольской орга
низации области — Ивдель- 
ской — 2298 членов союза, 
из них около 300 по сути уже 
не комсомольцы. Организация 
пережигает не самое легкое 
время. Ивдель идет к очеред
ной отчетно - выборной ком
сомольской конференции, а 
положение усугубляется тем, 
что еще неизвестно, кто смо
жет возглавить городской ко
митет, аппарат которого поч
ти полностью состоит из но
вых людей. Тем более непо
нятно, почему так равнодуш
но взирает на происходящее 
областной комитет комсомо
ла. За время отчетов и выбо
ров, когда в городе распалось 
даже несколько первичек, ни 
один представитель обкома 
не приехал в Ивдель, не пы
тался помочь. Вот в таких 
условиях состоялся

«КРУГЛЫЙ стол», 
посвященный текущему мо
менту в ВЛКСМ, проблемам 
комсомола и молодежи горо
да. Необычность заключалась 
в том, что дискуссия, в кото
рой приняли участие работ
ники горкомов партии и ком
сомола, секретари первичных 
организаций, была записана 
на видеопленку и затем по
казана по телевидению после 
окончания программы пере
дач ЦТ. Тон разговору зада
вал А. Детков, помощник на
чальника политотдела лесо- 
управления по работе с ком
сомольцами и молодежью.

Это первая попытка исполь
зования телевидения в Ивде
ле, поэтому были и накладки, 
и скомканность, и, быть мо
жет, отсутствие логики. Тем 
более отрадно, что, несмотря 
на это, передача нашла от
клик у комсомольцев. Тот 
отклик, который не получил, 
например,

ПРИЗЫВ НА СУББОТНИК.
С этим призывом обратился 
к молодежи горком. Участие 
в субботнике на городских 
теплицах приняли лишь ра
ботники аппарата да две де
вушки из отдела культуры 
горисполкома. Стоит доба
вить, что инициативу под
держали и партийные работ
ники города.

А вот комсомольцев не 
привлекла даже обещанная 
заранее участникам суббот
ника вечерняя дискотека.

И еще один призыв —
ПОМОЧЬ ДЕТЯМ!

•— прошел мимо ушей город
ской молодежи. В Ивделе 
есть школа - интернат № 12 
в микрорайоне лесозавода,

Оснований для принятия 
мер прокурорского реагиро
вания нет, поскольку облис
полкомом не принималось ре
шения о целевом назначении 
данной жилплощади, а имен
но о выделении для детской 
ОКБ № 1.

Ответ заявителю дан».
Тогда «заявитель» спросит, а 

как же деньги, которые мы 
платим за аренду здания? 
«Деньги вам вернут», — за
верила главный бухгалтер 
УКСа облисполкома.

АЯВИТЕЛЬ» не унимался? 
«О а почему ни на одном 

из этапов проектиро

вания и строительства зда
ний не возникал вопрос о 
долевом участии в этом боль
ницы? Организация эта не 
нищая, такие расходы ей по 
карману. Но ответ на этот во
прос повис в воздухе.

Ну, может, хоть кто-нибудь 
вступится, постарается по
мочь работникам детской 
больницы найти справедли
вость? Казалось бы, сделать 
это не только мог бы, но и 
должен бы был облздравот
дел...

2 сентября в «На смену!» был 
опубликован материал «Кори
дорная личная жизнь», в ко
тором среди прочего в комп
лексе проблем, стоящих пе
ред сотрудниками детской об
ластной, речь шла и об отсут
ствии жилья и вытекающих 
отсюда последствиях. По 
заведенным газетным прави
лам публикация была направ
лена в облздрав. Там отреаги
ровали..., переслав ее начме
ду больницы.

Прошу понять правильно: 
дело не в задетом самолю
бии или реноме печатного ор
гана. Речь идет о внимании к 
нуждам работников, тебе под
ведомственных, о заботе о 
людях вообще, о твоем авто
ритете, человеческом и на
чальственном. И вряд ли по
добные действия в духе «луч
ших» образцов доперестроеч
ного, прямо-таки фельетонно
го бюрократизма, послужат к 
его поднятию.

...Если бы Сортировки не 
было, ее следовало бы вы
думать. Потому что на беде 
Сортировки изрядно погрели 

Р. 5. Когда этот материал уже был готов к печати, в редак
цию обратились авторы жалобы из НПО «Автоматика» и руно- 
годство ОДКБ. «Категорически против публикации». Она не 
поможет, а только усугубит положение.

Собстгенно, такое случается нередко. Помощь от газеты 
многие видят не в силе печатного слова, а в некоей пробой- 
ногти; пусть кто-то за нас сходит, похлопочет, подобивается.

После определенных сомнений мы все-таки решились на 
публикацию: главная причина этого — типичным, а отнюдь 
не частный случай, рассказанный в материале.

где живут и учатся дети е 
социально - педагогической 
запущенностью. Живут на 
третьем этаже семейного об
щежития. Здание абсолютно 
не предназначено для школы- 
интерната. Комнаты перена
селены, нет специальных по
мещений для занятий играми 
и спортом, нет столовой, мало 
инвентаря, книг, других необ
ходимых принадлежностей. 
Ждать помощи детям неот
куда — в основном они яз 
неблагополучных семей. В 
этой ситуации VIII пленум 
ГК ВЛКСМ призвал комсо
мольцев, молодежь, жителей 
города включиться в акцию 
«Милосердие» по оказанию ре
альной помощи. Однако де
нежных перечислений на рас
четный счет № 000700303 с 
пометкой «В помощь детям 
интерната», прямо скажем, 
не густо.

Странно все-такп устроено 
наше сознание. Мы готовы пе
речислять сотни, тысячи руб
лей пострадавшим от земле
трясения, стихийных бедст
вий, аварий, но не видим стра
дания рядом с собой. Не ви
дим, в данном случае, детей, 
которым помощь нужна се
годня — сейчас.

Ну, а завершить рассказ об 
ивдельской комсомолии хоте
лось бы на более оптимистич
ной ноте. Полгода понадоби
лось ГК ВЛКСМ и молодым 
энтузиастам, чтобы в поме
щении кафе «Кедр»

ОТКРЫЛСЯ «ВЕРНИСАЖ»
— молодежный хозрасчет
ный центр досуга. В планах 
«Вернисажа» проведение раз
личных выставок, аукционов, 
молодежных видеодискотек, 
тематических вечеров, закуп
ка игральных автоматов — в 
общем, задумок много. А по
ка здесь можно выпить кок
тейль или сок, купить моро
женое. Кстати, о мороже
ном: именно благодаря «Вер
нисажу» в городе появилась 
возможность полакомиться, 
этим вкусным продуктом.

Прошли в центре и выступ
ления члена Московского клу
ба фокусников Р. Биктагиро« 
ва и самодеятельного компо
зитора Н. Бородина с детской 
группой «Скворчонок».

Маловато пока у «Верниса
жа» опыта и средств,—говорит 
второй секретарь ГК ВЛКСМ 
Ира Черкашина, — но, глав
ное, есть желание всерьез 
заняться решением проблемы 
организации и проведения до
суга молодых нвдельчан.

А. АРЦЫБАШЕВ 
студент УрГУ.

Ивдель.

руки те, кто ведает распре
делением ж|/лья. По прин
ципу «война все спишет» и 
по привычке к безнаказанно
сти.

Случай с домами для дет
ской областной больницы не 
единственный. Скорее, он — 
звено в единой и прочной це
пи.

Среди других жалоб есть 
в редакции и письмо от кол
лектива работников НПО «Ав
томатика». В 1988 году они 
должны были въехать в но
вые квартиры на улице Вику
лова, 28а. За каждый квадрат
ный метр квартиры отрабо
тано по восемь часов. Как м 
многие другие, эти комнаты 
были отданы тем, ктб по
страдал от взрыва на Сорти
ровке. Сегодня им предло
жено, наконец, переехать в но
вое жилье, но только в рай
он Сортировки. Весьма рав
ноценно...

27 октября и во вчерашнем 
номере нашей газеты опуб
ликован материал «Фантом в 
пушку» и отклики на него. 
Внимательный читатель заме
тит, что и тЬм упоминается дом 
№ 55 по улице Серафимы Де
рябиной. Дом, на который 
претендует ДОКБ, но который 
отдан пострадавшим в ава
рии. Не будем снова назы
вать тех, кто помимо отселен
ных со стройплощадки Щор
са — Сурикова в эти кварти
ры въехал и кто не имеет 
ни малейшего отношения к 
взрыву и переживаниям, через 
него принятым.

Вывод не хочется делать. 
Verbum sapieutibus, как гово
рили древние — «умный пой
мет с полуслова». Не хочется 
потому, что сегодняшние 
постпересфоечные действия, 
касающиеся распределения 
жилья, ничем в общем-то не 
отличаются от доперестроеч
ных. Все так же непробивае- 
мы стены, все так же безза
конен закон и могуществен
ны бумаги.

«В 1990 — 1991 годах с вводом 
в строй двух лечебных корпу
сов на 240 коек будет необхо
димо принять на работу в 
ДОКБ 200—250 человек. С вво
дом в строй в 1995 году обла
стного родильного дома — еще 
100 — 150 человек.

Сегодня укомплектованность 
кадрами в отделениях колеб
лется от 30 до 70 процентов.

Принимая все это во внима
ние просим вас...»

Начинается новый круг бу
мажной истории.

О. ЗАКОРЮКИНА.
Свердловск.
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Компетентное мнение

Союз ССР возможен
лишь кок союз равных

ВНИМАТЕЛЬНО ана
лизируя платформу 
КПСС по националь
ной политике партии в сов

ременных условиях, другие 
официальные документы ’пос
леднего времени, натыка
ешься на одно противоречие: 
с одной стороны, отправной 
установкой национальной 
политики провозглашается 
достижение подлинного ра
венства всех наций и народ
ностей СССР, укрепление 
правового статуса союзных 
республик как суверенных 
социалистических государств, 
с другой стороны, предпола
гается и в будущем сохра
нить неравноправное поло
жение России в рамках 
Союза ССР. Образование в 
РСФСР новых, дополни
тельных общереспубликан
ских органов государствен
ного управления, создание в 
структуре ЦК КПСС Бюро 
(секретариата) ЦК для не
посредственного, оператив
ного руководства партийны
ми организациями РСФСР, 
ориентир на регулярное 
проведение российских кон
ференций КПСС — меры 
половинчатые, поскольку в 
условиях однопартийной по
литической системы ЦК 
КПСС и в дальнейшем соби
рается сидеть на двух сту
льях, пытаясь одновременно 
выражать интересы и части 
(РСФСР), и целого (Союза 
ССР). Если в ходе расши
рения хозяйственной само- 
стоятельсти союзных респуб
лик удельный вес продук
ции промышленных пред
приятий, находящихся в ве
дении республик, намечает
ся увеличить в республиках 
Закавказья до 50—71 про
цента. Прибалтики — до 
57 — 72 г 'центов, Средней 
Азии и Казахстана—до 50— 
73 процентов, то для РСФСР 
планируемый рост недотя

гивает и до 30 процентов
ка это настраивает проект 
Закона Союза ССР об об
щих принципах перестрой
ки руководства экономикой 
и социальной сферой в союз
ных республиках.

Приведенные и им подоб
ные примеры, число кото
рых можно множить, подтал
кивают к постановке закон
ного вопроса о действитель
ных причинах сохранения 
ущемленного государственно- 
правового статуса РСФСР. 
Один из возможных ответов 
лежит на поверхности, пере
фразируя известное выраже
ние, сформулируем его так 
— нынешняя слабость Рос
сии в ее силе. Союзу ССР 
невыгодно иметь в РСФСР 
полноценные, автономные 
общереспубликанские пар
тийные и государственные 
структуры, так как послед
ние оказались бы фактиче
ски равными по своим воз
можностям аналогичным со
юзным образованиям. Обо
значенная позиция сегодня 
в такой откровенной форме 
в официальных партийных 
документах не декларирует
ся, ио вот на состоявшемся 
в декабре 1925 года XIV 
съезде партии, принявшем 
решение о переименовании 
РКП(б) во всесоюзную Ком
мунистическую партию 
(большевиков), в докладе 
А. А. Андреева об измене
ниях Устава партии прямо 
заявлялось следующее: 
«...если бы «переименование 
нашей партии с неизбежно
стью должно было повести к 
образованию русской партии, 
к образованию параллельно
го российского Центрально
го Комитета, то это было бы 
величайшим вредом для на
шей партии, ибо это факти
чески означало бы сущест
вование двух центральных 
руководящих органов нашей

партии, потому что удельный 
вес российской части в пар
тии союзного значения сам 
собою ясен. Вот почему ве
личайшим вредом для на
шей партии был бы переход 
к образованию специального 
русского Центрального Ко
митета» (XIV съезда ВКП(б). 
Стенограф, отчет. 1926. с. 
881). В конце концов, было 
признано целесообразным, 
исходя из вышеизложенных 
соображений, непосредствен
ное руководство партийными 
организациями РСФСР воз
ложить на ЦК ВКП(б). 
Поскольку до сих пор сох
раняется чрезмерная, по 
сравнению с другими союз
ными республиками, зависи
мость России от Союза ССР, 
естественно предположить, 
что у союзных формирова
ний по-прежнему сильны 
опасения, так четко проявив
шиеся на XIV съезде.

Думается все же, что опа
сения «верхов» — не единст
венная причина живучести 
сложившегося неравнопра- 
сия РСФСР, свою роль здесь 
играют и настроения «низов», 
в первую очередь, отождеств
ление себя со значительной час
тью русских преимуществен
но не с Россией (принадлеж
ность н которой не отрицает
ся), а с союзным государством. 
Такой перекос русского мас- 
согюго сознания покоится^ 
во-первых, на хилости русской 
государственной жизни, го- 
вторых, на доминирующем по
ложении в РСФСР не россий
ских (республиканских, реги
ональных), а именно союзных 
средств массовой информации, 
в-третьих, на официальном ха
рактере русского языка в 
пределах СССР и, в-четвер
тых, на том факте, что союз
ные органы в значительной 
степени сформированы из русс
ких (возьмем для примера 
тот же состав ПК КПСС, По
литбюро ЦК КПСС). Нынеш
нее гипертрофированное до 
внушительных размеров пред
ставительство русских в союз
ных органах, на мой взгляд 
(допускаю, что далеко не бес
спорный), является своеобраз
ной. объективно сложившейся 
компенсацией за отказ России

«Дайте миру шанс»

ПОСЛАНЦЫ МОЛОДЕЖНОЙ ДИПЛОМАТИИ
Мир открывает для себя 

Советский Союз, Советский 
Союз открывает для себя 
мир. Москва, Ленинград, 
Киев и несколько шикарных 
курортов — этим и ограни
чивались представления ино
странцев о нашей стране, да 
и программа пребывания в 
СССР не давала возможно
стей почувствовать на сво
ем опыте все аспекты «раз
витого социализма». Наши 
туристы и делегации за ру
бежом находятся не в луч
шем положении. Из окна 
автобуса и в музейной тиши 
невозможно понять, что тол
кает людей на демонстрации 
на Вацлавской площади в 
годовщину «Пражской вес
ны», почему Польшу сотря
сают всеобщие забастовки, 
почему в Финляндии «сухой 
закон» и что дает шведам 
министерство молодежи. 
Традиционные давно обка
танные и притертые формы 
дружбы между молодежью 
разных стран не устраивали, 
и поэтому возник совмест
ный проект Скандинавских 
стран «Некст стоп».

Одними из многих участ
ников международной акции 
«Некст стоп-Совьет» стала 
шведская молодежная орга
низация «Сотрудничество за 
мир» и Свердловская город
ская комсомольская органи
зация. Мы встретились и 
провели вместе 14 дней в 
нашем городе.

Приглашением шведов
Свердловский горком
ВЛКСМ начал заниматься с 
апреля этого года, когда к 
нам пришел Сергей Назаров

— студент пединститута и 
координатор шведской орга
низации «Сотрудничество за 
мир». Свердловск является 
закрытым для иностранцев 
городом, поэтому вопрос о 
разрешении на въезд в го
род решался долго.

Когда стало ясно, что 
группа из Швеции в соста
ве пятнадцати шведов и од
ной американки приедет в 
Свердловск через несколько 
дней, все закружилось, как 
в калейдоскопе.

Для решения технических 
вопросов и составления про
граммы приема была обра
зована группа свердловчан- 
«некстоперов».

Бесспорный лидер совет- 
ско - шведской группы — 
Сергей Назаров. С полной 
отдачей работали Вадим 
Панкевич, Павел Михальчен
ко, Сергей Кривоспицкий, 
Михаил Козырев, Аптон Цы
пин...

А трудности были нема
лые: можно вспомнить, что 
группа прилетела с опозда
нием на сутки, а мы не зна
ли. каким рейсом они прибы
вают. Поэтому пришлось че
тыре раза доставать тран
спорт и встречать четыре 
рейса подряд из Москвы.

Свердловский Дом мира и 
дружбы предоставил свое 
помещение для встреч, дис
куссий, а также оплатил все 
транспортные расходы. Ки
ровский райком комсомола 
оплатил счета за вечера в 
кафе «Дебют» и финансиро
вал питание группы в Сверд
ловске. БММТ «Спутник» 
предоставил автобусы на все 
поездки по городу. Этот спи

сок можно продолжить, и мы 
от себя и от организации 
«Сотрудничество за мир» 
благодарим всех, кто нам 
помог как делом, так и по
ниманием и сочувствием.

Шведы узнали нашу 
жизнь, а чтобы понять шве
дов, надо пожить «шведской 
жизнью». Поэтому группа 
ребят, занимавшихся прие
мом, в начале будущего го
да поедет в Стокгольм, где 
наши друзья помогут нам са
мим разобраться в «швед
ской модели социализма».

Сейчас начинается боль
шая работа над организаци
ей в Свердловске в июле 
1990 года международного 
молодежного лагеря. Мы 
предполагаем пригласить на 
встречу молодых людей из 
ведущих стран двух миро
вых систем, представителей 
третьего мира. Пока список 
участников выглядит так: 
СССР, США, Канада, Япо
ния, ФРГ, ГДР, Индия, 
Швеция. Уже сейчас видно, 
что это очень трудная и 
сложная затея, и будет очень 
хорошо и правильно, если к 
нам придут люди, неравно
душные к идее молодежной 
дипломатии. Есть и другие 
интересные идеи, их надо 
осуществлять, поэтому мы 
ждем вас каждый понедель
ник с 17.00 до 19.00 часов 
в Свердловском горкоме ком
сомола (ул. Вайнера, д. 8, 
каб. № 6, тел. 51-10-07).

А. НИКИТИН, 
зав. отделом 

молодежных инициатив 
Свердловского горко

ма ВЛКСМ.
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«Чужого горя не бывает»

НА СВЯЗИ -
РАДИОЛЮБИТЕЛИ

«Как вам известно, в США, штат Калифор
ния, Сан-Франциско произошло сильное зем
летрясение. Оно взволновало и нас. В один из 
недавних дней Свердловское радио передало, 
что радисты ДОСААФ, находящиеся в УПИ, в 
числе первых в стране приняли сигнал бедст
вия. Сообщалось также о том, что имеется 
возможность получить сведения о близких, 
проживающих в Сан-Франциско, для чего нуж
но позвонить по телефону.

Нам это показалось фантазией, трудно было 
поверить, что мы узнаем о судьбе семьи пле
мянника моей жены таким путем. Но я позво
нил, дал координаты. Обещали сообщить ре
зультат. Каково же было наше удивление и 
радость, когда на следующий день нам позво
нили и сообщили, что в этой семье никто не 
пострадал. «Кто вы, как вас отблагодарить?» 
— спросила жена, но ей ответили: «Вы уже 
поблагодарили, сказав «спасибо».

Я узнал, это был радист-оператор Плишкин 
Деисандр .

Прошу вас начти возможность поощрить А. 
Глишкинэ (а, возможно, и других товарищей) 
за высокое профессиональное мастерство, гу
манизм и чуткость.

С уважением Герман Рафаил Михайлович, 
старший преподаватель юридического инсти
тута».

Такое письмо пришло в обком ДОСААФ от 
одного из тех, кому помогли связаться с род
ственниками в Сан-Франциско радиолюбители 
из клуба УПИ.

Действительно, выглядит несколько фантас
тично: из Свердловска выйти на связь аж с 
Америкой! А для ребят из радиоклуба это де
ло обычное. У радиоволн не существует гра
ниц и расстояний, именно поэтому, где бы ни 
случилась беда — в Армении, в США — опе
раторы любительских радиостанций готовы 
оказать свою помощь, предоставить эфир спа
сателям, родным пострадавших, быстро сори
ентировать специальные службы в первона
чальном хаосе после катастрофы или стихий
ного бедствия.

Горькие уроки Армении, где радиолюбители 
со всей страны доказали делом свою нужность, 
привели к мысли о необходимости создания 
специальной радиолюбительской службы. И 
вот в Крыму нынешней осенью на базе конт
рольно-спасательных служб прошли семинары, 
в которых участвовали и радиолюбители-сверд
ловчане.

Сегодня те, кто получил закалку в дни тра
гедии на земле Армении, объединяются для со- 
лместной работы. Главная задача радиолюби
телей — во всеоружии встретить любую новую 
беду, скоординировать разрозненные радио 
станции.

У нас на Урале, в Свердловской области, ба
зовой станцией будет та, что суще- трует я клу
бе УПИ. Она вошла в состав системы Совет
ской радиолюбительской аварийной службы.

С СЕРГЕЕВ.
Свердлове•

в пользу Союза от большего по 
сравнению с другими союзны
ми республиками объема своих 
суверенных прав. Вот почему, 
если выравнивание представи
тельства народов СССР на со
юзном уровне (что само по се
бе назрело) не будет сопро
вождаться одновременным вос
становлением подлинного суве
ренитета России, то не надо 
быть глубоким провидцем, что
бы предсказать следствием 
этого обострение До предела 
русского национального вопро
са, взрыв национальных стра
стей уже и в русской среде,

ПРЕИМУЩЕСТВЕН
НАЯ ориентирован
ность на Союз ССР 
свойствецна не только рус

ским, но и другим народам 
РСФСР, правда, по несколь
ко иным причинам. Она про
истекает из мощного подав
ления самобытного внутрен
него мира этих народов уни
фицированной русскоязыч
ной масс-культурой (от пос
ледней не менее страдает и 
русская национальная куль
тура), что зачастую воспри
нимается как русификация; 
из неразвитости правового 
статуса российских автоно
мий; из отсутствия достаточ
ных возможностей для са
мосохранения, саморазвития 
у этносов, не имеющих сво
их национально - государст
венных образований. Все это 
не может не подталкивать к 
предпочтительному отождест
влению себя с национально 
более, чем Россия, нейтраль
ным, надстроечным, союз
ным государством.

Наконец, и «верхи», и 
«низы» до сих пор еще в 
полной мере не осознали па
губности двойного статуса 
союзных образований, высту
пающих одновременно выра
зителями и российского, и 
союзного суверенитета. Во- 
первых, такое двусмыслен
ное положение данных обра
зований, как совершенно 
верно отмечается многими, 
порождает дополнительную

напряженность в межнацио
нальных отношениях: частью 
нерусского населения
РСФСР они воспринимаются 
именно как русские, их дей
ствия — как действия, от
ражающие в первую очередь 
русские интересы. Кстати, 
не на этом ли ошибочном 
стереотипе основывается по
лучившая в последнее вре
мя широкое хождение идея 
о том, что II. В. Сталину 
удалось если не юридиче
ски, то фактически провести 
в жизнь свой пресловутый 
план автономизации? Вспом
ним, в чем его суть. В объе
динении молодых советских 
республик, возникших на 
развалинах бывшей Россий
ской империи, в рамках 
РСФСР, Украина. Белорус
сия, республики Закавказья 
должны были войти в состав 
России на правах автоном
ных республик. В конечном 
итоге победил ленинский 
план объединения РСФСР 
на равных с другими совет
скими республиками в новое 
государство — Союз ССР. 
Но тогда последовавшее в 
дальнейшем укрепление ав
торитарных тенденций, фор
мирование союзно-рсспубли- 
канской административно- 
командной системы с цент
ром в Москве, сведение на 
нет суверенных прав союз
ных республик, превратив
шихся де-факто в автономии, 
и потеплевший провал ста
линский' план — далеко не 
одно и то же. ведь Москва— 
столица РСФСР и Москва — 
столица Союза ССР совпа
дали и совпадают лишь как 
явления географии. В рам
ках сверхцентрализованного 
Союза, каким он стал при 
И. В. Сталине, Россия сама 
оказалась на положении од
ной из автономий, потеряв 
право на проведение само
стоятельной политики. Во- 
вторых, чрезмерная «пере
груженность суверенитетом» 
делает союзные формирова
ния не свободными от иску
шения решать общесоюзные 
проблемы за счет России, 
поскольку здесь, в России, 
они обладают гораздо боль
шими возможностями, чем, 
скажем, в иных регионах 
СССР. Сегодня мы пере
стали закрывать глаза
на противоречия, часто

возникающие между от
дельными союзными рес
публиками и Союзом ССР и 
все ощутимее осознаем необ
ходимость выработки легаль
ных процедур снятия, разре
шения этих противоречий на 
основе процессуального ра
венства спорящих сторон. Но 
представимо ли в современ
ных условиях конституцион
ное разрешение конфликтов 
Российской Федерации и 
Союза ССР на основе равен
ства спорящих сторон? Та
кого рода конфликты будут 
разрешаться келейно, в ти
ши союзных кабинетов до 
тех пор, пока сохранится фе
номен двойного (союзно-рос
сийского) суверенитета.

УЩЕРБНЫЙ государ
ственно-правовой ста
тус РСФСР тормозит 
ее социально - экономиче

ское и духовное развитие, а 
это в свою очередь резко 
снижает возможности Рос
сии как консолидирующего 
Союз ССР начала. Что мо- 
жет сегодня предложить 
«старший брат» народам ок
раинных союзных республик, 
видящих с внешней границы 
СССР более высокие, чем в 
России, жизненные, произ
водственные, интеллектуаль
ные образцы.

Отставание малых звень
ев союзной федерации от 
России, их недостаточная ав
тономность от Союза ССР 
делают последний неравно
весным, а значит, нежизнен
ным, но к этому результату 
ведет и искусственное сдер
живание основного цементи
рующего союзную федера
цию звена — России. Союз
ная федерация, следователь
но, возможна как союз дей
ствительно равных респуб
лик. Так чего надо опасать
ся всем нам (и «верхам» и 
«низам») прежде всего? Воз
можной будущей «стропти
вости» наделенной подлин
ным суверенитетом Россий
ской Федерации или все-та- 
ки ее нынешней государст
венно - правовой ущербно
сти, тормозящей развитие и 
народов России, и Союза 
ССР в целом?!

А. КОКОТОВ, 
кандидат юридических 

наук, преподаватель 
сюи.

Недавно в гостях у журналистов «На сме
ну!^ побывала координатор по междуна
родным связям организации «Народная ди
пломатия» американка Сюзанн Склар. От
вечая на один из вопросов, она сказала, что 
русские и американцы, на ее взгляд, очень 
похожи. Сходство она видит в таких при
сущих этим нациям качествах, как энту
зиазм и человечность... Продолжая эти пе
речисления, хотел бы добавить и такое — 
тяга к путешествиям.

Будучи осенью этого года в Никарагуа, 
я, как и остальные мои «спутники», в ме
ру скромного владения английским язы
ком, беседовал с группой американских ту
ристов. Рослые, крепко сбитые парни из 
штата Кентукки путешествовали по стра
нам Центральной Америки. Среди них был 
и студент университета Томас, совершаю
щий эту поездку со своей невестой.

В ходе совместных перекрестных вопро
сов-ответов, выяснилось и отношение аме
риканцев к сандинистскому правительству

Никарагуа, к той помощи, что оказывает 
правительство США контрас. «Мы против 
этой помощи и не одобряем военные по
ставки противникам Ортеги...»

Не больше получаса продолжалась эта 
никем не запланированная встреча, пере
кочевали из рук в руки значки и прочие 
нехитрые сувениры, последний взмах руки 
на прощание, и «Гуд бай, Америка!»

Не знаю, как бы повели себя мои спут
ники лет 10—15 назад, были бы так же 
радушны жители Нового Света? Не 
мной первым придумано и сказано, на
сколько бедней жить за «железным занаве
сом», толико себя чувствовать, слышать 
только себя центром Земли... Доброта и ра
душие встреч с ровесниками из-за рубежа 
придают отношениям между людьми чело
вечность.

В. ЯКУБОВ.
НА СНИМКАХ: американские студенты 

из штата Кентукки; ульЛка Никарагуа.
Фото автора.

Протянем руку дружбы

Не хотим уезжать 
из Свердловска

Шведы в Свердловске... За две недели, что группа некстетопе- 
ров из Швеции гостила у свердловчан, трудно, наверное, составить 
полное впечатление обо всей стране. Что же запомнилось во 
время этого «мирного десанта»? Об этом — рассказ одного из 
участников проекта.

Толпа сосредоточенно движется по тротуару от «Совкино» 
и обратно: чем ближе к зеленому, отгораживающему улицу 
от хронической стройки забору, тем люди идут быстрее, 
злее и увереннее в завтрашнем дне; чем дальше от забора 
и ближе к остановке транспорта—тем медленнее. К останов
ке один за другим подъезжают автобусы и троллейбусы, «вып
левывают» порцию толпы, которая моментально смешивается 

с общим потоком, тлотают в себя чуть больше, чем выплюнули, 
и отъезжают, уступая место другому 'общественному тран
спорту; транспорт фырчит, общество движется молча. Обще
ство обтекает фонари, деревья, урны, сталкивается со встреч
ным потоком, наступает ему на ноги, получает от него пле
чом в подбородок и молча продолжает свой путь.

И вдруг — затор. Стоп. Замешательство. Движение за
стопорилось. В чем дело?

Из-за плеча: '«Убили? А чего там?»
На тротуаре перед маленьким особняком сидят люди. Си

дят на поребриках, на ступеньках и просто на асфальте. Дев
чонки лет восемнадцати-двадцати болтают на каком-то нез
накомом языке. На куртках у девчонок разные значки с 
иностранными надписями. Два парня щелкают фотоаппара
тами изумленные лица.

«Демонстрация у них, что ли, сидячая?» «Ты гляди, а 
эта-то вон, в вареных джинсах — да и на асфальт!» «Не 
говори, стирать-то, небось, мать!»

«Обнаглели совсем!» «Тише, говорят, иностранцы это». «Да 
ну вас, какие у нас на Урале иностранцы?!» «Дак говорят- 
то не по-нашему, не по-нашему говорят...» «На рынок сходи
те, гражданка. Там тоже не по-нашему говорят».

ОБЩЕНИЕ
МЫ (Павел):, — Слушай, ты всегда возишь с собой столько 

жевательной резинки? Жуешь с первого дня, да еще и всех при
ятелей угощаешь?

Лена ОЛЬССОН (19 лет): — Нет, понимаешь, когда я уезжала в 
СССР, мне сказали, что там по улицам бегают толпы голодных 
детей и клянчат жевательную резинку. Вот я столько и взяла.

Впервые на столах в кафе появляются цветы, а в стакан
чиках — салфетки. Впервые появляются улыбки на лицах 
поварих, кассирш и официанток. Они еще немного искусст
венные, эти улыбки, чо можно понять — столько лет в изну
рительной борьбе с покупателем. Пусть нет ножей, но зато 
мясо впервые можно разрезать вилкой без помощи зубов.

— Извините, среди шведов три девочки-вегетарианки, они 
не едят мясо...

Вот оно, знакомое выражение лица. Вернулось.. А мы уж 
испугались... Нет, вот оно — ни тени улыбки. Угрюмая го
товность дать отпор:

— Ну и че? Че им щас готовить?
— Не надо ничего готовить, просто дайте второе без мяса, 

а овощей побольше.
— А-а-а... — улыбка робко возвращается. — Тада ладно...
ОБЩЕНИЕ (в музее Дома офицеров)
Мириам КАСТИЛЛО-ЭЙДЕМ (17 лет):
—, Что написано на том флаге?
МЫ (экскурсовод): — «Пролетарии всех стран, соединяйтесь!» 
Мириам: — Извините, а как Вы это себе представляете?
МЫ (корреспондент):
— Вы что-нибудь уже знаете по-русски?
Карин ПЕТЕРССОН (19 лет): — Я самая крутая!
Мы (шепот сзади): — Крутая!
Карин: — Прошу прощения. Я самая крутая!
Моника ХЕЛМЕРССОН (19 лет): — Интересно, а Ваш сын помо

гает Вам в домашних делах?
МЫ (мама): — в основном языком.
Моника: — как перестройка...
МЫ (корреспондент): — Ваши впечатления о нашей стране?
Иессика КААРЛЕ (20 лет): — По-моему, у вас любопытное 

хобби: всех награждать орденами, медалями и грамотами. Вы 
что, их дарите друг другу?..

«Сюда, пожалуйста» — широким жестом капитан откры
вает ворота в парк военной техники. Ворота с жестяными 
красными звездами распахиваются гостеприимно, но слегка 
визгливо и впускают на разлинованный белыми полосами 
асфальт ребят с пацифистскими значками на куртках.

«Прошу!» — капитан окидывает широким жестом ряд 
сверкающих один ярче другого танков, стоящих на плацу 
перед распахнутыми настежь боксами. Рядом на застеленных 
белыми простынками столиках блестят начищенные автома
ты и гранатометы.

♦ А это?» — «Можно!» — «И это?» — «Можно!» «А на 
танк?» — «Пожалуйста!» — «И внутрь?» — «Конечно!» 
«И в боксы?» — «Разумеется!» — «И фотографировать?» — 
«Естественно!»

Шведы не щелкают затворами автоматов и не смотрят в 
глазки прицелов. Шведы не кидаются внутрь боксов и же 
залезают в башни танков. Они стоят, глядя на людей «цвета 
хаки». Потом вперед выходит девушка со значком в виде рук, 
ломающих ружье, и вкладывает в дуло автомата цветок. А 
затем все они, стоя на броне тапка, поют «Дайте миру шанс» 
и просят перевести слова песни тем офицерам, что стоят 
поодаль. Офицеры слегка натянуто улыбаются. Взахлеб щел
кают фотоаппараты, и корреспонденты тянут своп диктофоны 
навстречу песне, которая впервые разносится над разлино
ванным асфальтом советского военного городка в самом 
центре страны...
ОБЩЕНИЕ

МЫ (солдат): — Скажите, а вот если бы Вага парень ушел в 
армию на два года. Вы бы его дождались?

Мария-Тереза ВЕНСТРЕМ (19 лет): — я бы приложила все си
лы, чтоб никто не имел права его у меня отнять, тем более на 
такой огромный срок-...

МЫ (корреспондент): — А как Вы объясните то. что Швеция 
— страна, придерживающаяся нейтралитета, — торгует оружи
ем?

Стина АНДЕРССОН (15 лет): — Да, это наша беда. Мы боремся 
с этим. Извините, я не хочу подробно... Мне очень за это стыд
но.

ОБЩЕНИЕ
Монина: — Если тебе прикажут стрелять в людей — станешь? 
Мы (солдат): Смотря в кого...
Моника: — Сложно представить себе солдата, интересующегося 

у командира, в кого он будет стрелять. Я не могу вас понять... 
Откуда в в.ас эта злоба? Какие государственные принципы мо
гут для вас значить больше, чем человеческая жйзнь?

Они не хотят уезжать. Вот что самое поразительное. Они 
стоят под промозглым сентябрьским дождиком у автобуса 
на набережной городского пруда, где вокруг все больше и 
больше желтых листьев облетают с ветвей на асфальт. Они 
стоят на этой желто-черной мозаике, разбросав вокруг 
пестрые цветастые рюкзаки, сумки и чемоданы и забыв про 
зонтики, с которыми первые дни не расставались. Вода сте
кает по разноцветным курткам, увешанным значками от 
♦ Строителя свердловского метрополитена» до «Люблю пиво 
свежее», а они стоят, не обращая внимания на дождь, и 
смотрят вокруг со слезами на глазах. Мириам с Моникой 
подходят к чугунному парапету Исети, оборачиваются к не
му спинами, шепчут какое-то заклинание, крестятся и швы
ряют в воду две медные монетки. Йон говорит мне:

— Слушай, если бы все солдаты, пусть даже бывшие сол
даты, знали друг друга так, как мы теперь, может, и проблем 
бы не было?

Онп не хотят уезжать. Они хотят побыть здесь еще. Разве 
это не самое главное? Они знают, как мы живем — сложно 
не понять этого, зайдя на нашу кухню или в наш магазин. 
Опп пытаются попять нас, они старались с первого дня что 
есть сил, они ради этого приехали. Но это очень сложно, 
ведь даже мы сами себя не можем понять. Они хотят это сде
лать. И они уже многое поняли. И простили. Они не хотят 
уезжать.

И это самое главное.
М. КОЗЫРЕВ, 

студент СЕМИ.
СнердлоЕОк.
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Всегда многолюдно в зале Свердловского 
музея изобразительных искусств, где 
выставлен знаменитый шедевр 
каслинских мастеров — чугунный 
павильон, представленный в начале века 
на Всемирной выставке в Париже.
Ито чудо из черных металлических 
кружев, украшенное фигурами, создано

по проекту архитектора Е. Е. Баумгартена. 
Несколько лет назад успешно проведена 
реставрация павильона, специальный 
зал выгодно подчеркивает художественные 
достоинства и уникальность 
музейного экспоната.

Фото А. СЕМЕХЙНА.

Этюды о художниках
Вся его сегодняшняя жизнь соткана из парадоксов.
Художник - самоучка, он, добившись воплощения вожделенной 

мечты юности, став профессионалом, вскоре уходит из творче
ских мастерских. После первого признания, когда, как гогорит- 
ся, и здравствоваться-то надо первым с каждым на всякий слу
чай, — вдруг вдрызг ругается с выставксмом очень официальной 
и представительной выставки «к дате». На двух последних вы
ставках крадут лучшие работы, а автор пожимает плечами:

— Это все-таки лучше, чем полное равнодушие...
Спрашиваешь: «А к какому, собственно говоря, художественно

му направлению ты себя относишь?»
Улыбается:
— На чистописании учитель первоклашкам объясняет одно и 

то же, но ведь почери-то потом вырабатывается у каждого свой.
— А что все же считаешь своим кредо?
—- Не врать.
— Но ведь многое из написанного тобой ирреально?
~ А кто сказал, что не врать — значит писать лишь виден

ное? Этим занимаются копировщики и фотографы. Я же хочу 
говорить о пережитом, прочувствованном лично мной. Согласись, 
это,не одно и то же.

прощальный взгляд на чудо
вищ, рожденных человече- 
ской фантазией. Больших 
ужасов, чем то, что произо
шло в годы сталинского бес
предела, наверное, даже в 
самом страшном сне или в 
бреду нельзя было приду
мать. Не первый ли это под
ступ к главной работе, кото
рую Юрий рассматривает 
как память о людях, пере
живших то, что нам всем да
же присниться не может?

£ ВОЛЮЦИЯ» человека: 
ц1" от добра — к злу, от 

любви — к ненависти, от 
красоты — к безобразности. 
И наоборот. Не есть ли вся 
история живописи — лишь

Отдел ведет В. СИМКОВ.

Кроссворд «Кулинарный»
в свободную М 
минутку

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Жидкость для 
питья. 6. Кухонная утварь. 9. Вид конфет. 
12. Малосольная или копченая свинина 
особого приготовления. 13. Часть печеного 
хлеба. 14. Пюре из помидоров. 17. Мяг
кие конфеты. 18. Круглая котлета из руб
леного мяса. 20. Густая масса из муки, за
мешенная на жидкости. 21. Растение, ко
рень которого применяют как примесь к 
кофе. 25. Цитрусовая «приправа» к чаю. 
26. Столовый прибор с небольшими сосу
дами для уксуса, горчицы, перца. 27. Смо
ковница, фиговое дерево. 30. Изысканное 
кушанье. 31. Легкое сдобное печенье. 32. 
Сорт шоколадных конфет.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Квашеное топленое 
молоко. 2. Качество полученной муки. 3. 
Хлебец из пшеничной муки. 4. Твердый 
очищенный сахар. 7. Жирная, откормлен
ная курица. 8. Молочный продукт. 10. Ох
лажденный сладкий продукт из молока. 11. 
Голова и части хребта красной рыбы как 
пища. 15. Густая тягучая масса. 16. Кон
центрированный раствор сахара. 19. Про
хладительный напиток. 22. Характер и ка
чество пищи. 23. Сладкий сдобный хлеб 
цилиндрической формы. 24. Южное дере
во, приносящее плоды в виде орехов. 28. 
Род пирожного из взбитых сливок. 29. Вы

сушенная 'корка апельсина, употребляемая 
как пряность.

Составил П, МИХЕЕВ.
Свердловск.

ОТВЕТЫ (см. №№211, 215)
ОТВЕТЫ (см. № 211)

Арека. Биолог. Втулка. Гуашь. 
Дротик. Етыпур. «Елочка*. Жар
кое. Злюка. Ишхан. Иотейко. 
Кнунянц, Лариков. Маринад. 
Новатор. Онекотан. Палеозой. 
Рисовальщик. Секира. Таджик. 
Унтертон. Фанфарой. Хартия. 
Церера. Чайка. Шагомер. Що- 
рск. Ырбан. Эозин. Юкагир. 
Яранск.

Ответы на краесворд при
слали В КОНСТАНТИНОВ(Ниж
ний Тагил), В. ГАВРИЛЕНКО 
(Свердловск).

ОТВЕТЫ (см. К? 215)
1. «Купец*. 2. «Квартт». 3. 

«Соловьи». 4. «Бочка». 5. «Раз
дел». 6. «Вороня». 7. «Ларчик». 
8. «Белка». 9. «Собака». 10. 
«Вельможа». И. «Мельник». 12.

«Червонец». 13. «Туча». 14. «Си
ни па».

Комедия: «Урок дочкам». По
весть: «Ночи».

Задачу решили: Н. ТУРЫШВ- 
ВА (п. Бисерть), О. ТРЕИБЕР 
(Нижний Тагил). В. ПОЛЯКОВА 
(Кярпипск). свердловчане О. БЕ
ЛЯНИНА, М. СОСНОВСКИХ. пя
тиклассник С. ЗАЙКОВ и дру
гие.

Оперативная обстановка в 
области продолжает ослож
няться. В целом по линии уго
ловного розыска за десять ме
сяцев зарегистрировано 40226 
преступлений против 27916 за 
аналогичный период прошлого 
года, то есть на 44,1 процен
та больше. Процент раскры
ваемости — 48,2 против 32,3 
в прошлом году.

Рост произошел по всем ос
новным видам преступлений. 
Увеличилось число тяжких на
сильственных и корыстных 
преступлений, и, в первую оче
редь, преступлений против 
личности. Число убийств воз
росло с 260 до 303, тяжких 
телесных повреждений с 1062 
до 1541. Почти каждое второе 
преступление против лично
сти совершается на почве 
конфликтов в семейно-бытовой 
сфере деятельности человека, 
в основном в состоянии алко
гольного опьянения.

Прирост преступлений по 
линии несовершеннолетних в 
октябре составил 49,9 процен
та, а в количественном отно
шении достигнут апогей в 703 
преступления.

Всего за 10 месяцев несо
вершеннолетними совершено 
4468 преступлений, из них 9
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убийств, 31 тяжкое телесное 
повреждение, 63 изнасилова
ния, 2028 краж личного иму
щества, 534 — государствен
ного, 704 угона автотранспорт».

Напряженной остается опе
ративная обстановка в области 
и в ноябре.

О Под предлогом вруче
ния телеграммы проникли в 
квартиру по улице Новгород
цевой в 11 часов дня трое 
неизвестных, которые открыто 
похитили телевизор «Панасо
ники, крупную сумму денег,

• В этот же день в 10 ча
сов 40 минут, взломав дверь 
одной из квартир по улице 
Главной в Свердловске, пре
ступники похитили японскую 
видеоаппаратуру и вещи на 
сумму 6 тысяч рублей.

ф Железнодорожным РОВД 
при проведении оперативно-

розыскных мероприятий по 
розыску безвестно исчезнув
шего директора хозрасчетно
го предприятия «Стройлес» 
С. Никонова установлено, что 
в ночь на 13 ноября после 
совместного распития спирт
ных напитков в квартире по 
улице Горького его убил мас
тер лесотехнического институ
та А. Курочкин, труп расчле
нил и на личной автомашине 
вывез в лесной массив у доро
ги Свердловск — Челябинск. 
26-летний преступник задер
жан.

ф В условиях гололеда не 
справился с управлением в го
роде Полевском водитель ав
тотранспортного предприятия 
№ 1 Е. Щепунов: он допустил 
наезд на перебегавшую доро
гу девятилетнюю Ирину. В 
результате аварии девочка по
гибла.

ф Смертельно ранила во
дитель трамвая А. Перминова 
пенсионерку П. Нечаеву. Это 
случилось 18 ноября в 18.30 
у дома № 11 по улице Твери- 
тина, когда женщина перехо
дила трамвайный путь.

Г. МИХАЙЛОВА, 
инструктор пресс-группы 
УВД Свердоблисполкома.

ПАМЯТИ ТОВАРИЩА

ЫЪ РИИ Андреев — из 
«потерянного» поко

ления? Во многом потерян
ного для искусства... Ему и 
его ровесникам нужны двой
ные усилия, чтобы самоут
вердиться. Юрию под сорок. 
Значит, живительная капель 
«оттепели» конца пятидеся
тых стучала не по его кры
ше. И «ветер» перестройки 
он встретил, уже твердо встав 
на ноги, когда не крутишься 
налево-направо, а лишь пово
рачиваешь голову. Значит, 
юность и время поисков при
шлись на межвременье?

Л что, собственно говоря, 
надо было искать? Правду? — 
Правдой для него была судь
ба отца и мамы, судьба це
лого поколения «энтузиас
тов». Репрессированы — ре
абилитированы. А между 
двумя этими событиями — 
изломанные, исковерканные 
лагерями и ссылками чело
веческие жизни. Позднее от 
всех этих людей словно пы
тались откупиться жалкой 
пенсией. За молчание о всех 
кругах ада двадцатого века. 
Со изобретениях подавления 
гордыни человеческой, тех, 
которым позавидовали бы па
лачи всех времен.

А может, искать свое при
звание? Но поколение сегод
няшних сорокалетних часто 
называют еще «поколением 
дворников и сторожей». Кто 
не спивался, тот уходил в 
самодеятельные философы, 
хиппи... Если, конечно, нс 
воспринимал ложь и двули
чие как естественный образ 
мыслей.

Что же дало первотолчок- 
к творчеству?

...Отец умирал тяжело. 
Долгие месяцы нечеловече
ской боли при ясном созна
нии. Сидишь с ним в одной 
комнате и... ничем нс мо
жешь помочь или облегчить 
боль. Минуты, часы, дни 
молчания. Оживлялся он 
лишь когда Юрий доставал 
из шифоньера папку с худо
жественными репродукция
ми. А однажды, неизвестно 
почему, сын попробовал сде
лать копию с одной из Них. 
Раньше для себя пытался 
кое-что набрасывать каран
дашом, а тут сразу — мас
ляными красками. Показал 
отцу. Одобрил. Нечто вроде 
улыбки — аж засветился 
весь — появилось на лице. 
Таким он его и запомнил.

Сегодня Юрий жалеет, что 
мало расспрашивал при жиз
ни отца и маму о том, что 
прошло черной тенью над 
ними. В 1917 Михаилу Афа
насьевичу было уже 24. Ре
волюцию встретил востор
женно. Осознанно. Работал 
как все — во имя светлого 
будущего. В 1934 году за
нимал на Украине довольно 
крупный пост. После ночного 
стука в дверь все — работа, 
семья, друзья, вера во что- 
то — остались в прошлом. 
После 8 лет лагерей и 5 лет 
ссылки ехать было некуда. 
Жил здесь же, на Колыме. 
У Татьяны, сосланной за не
донесение на мужа, несмот
ря на молодость, судьба бы
ла такой же перехлестнутой 
надвое. На тридцать с лиш
ним лет была она младше 
Михаила, ставшего мужем, 
а умерли в 1973 году почти 
друг за другом.

Говорят, первые впечатле
ния детства у людей самые 
яркие и самые прочные в 
памяти. Юрию запомнился 
день смерти Сталина. Их ба
рак с окнами вровень с зем
лей. Здесь жили вольнопо- 
селенцы. Огромная толпа 
жильцов в коридоре. Рыда
ния какой-то женщины и... 
гробовое молчание всех ос
тальных. Спросил у отца как- 
то об этом эпизоде, тот ска
зал — так и было. Этих лю
дей уже и горевать, и радо
ваться отучили. А женщина 
та — гостьей с «большой 
земли» была.

ОН ПОСТОЯННО жи
вет в предвосхищении 

будущего. Многое перепробо
вал — был оформителем, 
художником по рекламе, уез-

АЕТИ К ЗВЕЗДЕ 
С КОЛЮЧИМ
ЯРКИМ СВЕТОМ...

жал на Север в старатель
скую артель. Но ?а каждым 
рабочим днем следовал еще 
один, такой же по длитель
ности — 7 — 8 часов почти 
ежедневно отдавал Юрий жи
вописи. Как тот, кто учится 
читать, складывает первые 
слова из букв, не сразу вник
нув в суть их, так и он ис
кал свой стиль. Художник 
мыслит цветом? II первые 
пейзажи все больше раздра
жали автора своей вычур
ностью, натюрморты — псев
дореальностью. Хотя слова 
похвалы на первой персо
нальной выставке в родном 
Камышлове услышал от со
циалистов именно за работы 
в этом жанре. По наивности 
всемогущества таланта, ви
димо, ему ничего не стоило 
перейти к портрету, жанро
вым работам. Эксперименти
ровал, синтезируя, не зная 
направлений в живописи, це
лые эпохи. Знатоки пожи
мали плечами:

— Своеобразно, конечно, 
может, даже талантливо. Но 
вам надо... учиться, пора 
уходить от ограниченности 
провинциала.

Поступил в заочный инсти
тут искусств. Вскоре из 
Москвы ответ от мастера, ко
торый должен был «вести» 
его: «Думаю, вы уже сло
жившийся художник...». Так 
что осталась единственным 
его «университетом» школа 
оформителей при Свердлов
ском художественном учили
ще. Ее руководитель Вале
рий Дьяченко, ребята из ок
ружения, ночные бдения в 
мастерских дали главное — 
осознание себя как личности 
в искусстве. Наивной, мяту
щейся, но все же стремящей
ся к самовыражению. Л ска
зать Андрееву людям уже 
было что.

«В бездне межзвездных 
расстояний, 

в прибое Млечного пути, 
Ковчег несбывшихся

желаний, 
под белым парусом лети. 
К звезде с колючим ярким 

светом
Спеши, мертвеющая

длань.
Уж тело, г/ерзлое до звена 
Покрыла парусная ткань. 
И в этом саване кометой 
Спешу, спешу к тебе,

звезда, 
И, даже если не достигну 
Мечты заветной

никогда...».
■ Эти стихи Юрий предпос

лал «Автопортрету». Созда
на работа совсем недавно. 
Она так же далека от тради
ционного жанра, как и появ
ление стихов на холсте — от 
привычных форм выражения 
поэтического чувства. Что 
это — игра в оригинальни
чанье или обретение своего 
языка? На первый взгляд, 
этот вечный «звездный маль
чик» с пронзительно голу
бым взором ■— как бы про
должает серию андреевских 
работ, где в метафорической 
форме художник говорит о 
своем разочаровании Прош
лым и поиске, обретении це
ли — Будущем. К слову, 
именно стилевое своеобра
зие — удивительное сочета
ние почти фантастической 
гиперболы с реально узнава
емыми деталями нашей по
вседневной жизни — выде
ляло всегда работы Юрия на 
выставках. Тем, что героями 
его сюжетных работ стали 
наркоманка и Дон Кихот, 
четырехпалый див и библей
ский юродивый — уже уди
вить никого было нельзя.

«Автопортрет» ■— это как

исследование души человече
ской? В жанровом полотне 
«Начало» художник дает 
свою версию зарождения 
жизни на земле. Красный 
яйцевидный шар, в котором 
Он и Она. Безжизненные 
пространства... И вдруг где- 
то вдали появляется посла
нец далекой Звезды с заж
женным факелом Разума. 
Не погаснет ли он на пути 
к людям?..

Ту же тему развивают ра
боты «Рождение души», 
«Торжество добра». И уже 
не случайным кажется пере
ход к портретам. Автор ухо
дит от общего плана. Мы 
вглядываемся в лицо гения, 
мрачного титана («Данте»), 
Мир его внутренних боре
ний, постижение истоков 
добра и зла — отражены на 
лице. «Портрет Леонардо да 
Винчи» —• попытка языком 
живописи разгадать загадку 
человека, пронзившего мо
щью разума несколько столе
тий...

Юрия Андреева обвиняли 
в начале восьмидесятых да
же в... пропаганде религии. 
В работе «Странник» — убо
гий юродивый поклоняется 
Иисусу Христу, изображенно
му на рассохшейся от време
ни гигантской иконе. А 
странник, видимо, спешащий 
к новым обетованным землям, 
проходит, даже не оглянув
шись. Уже ни во что не ве
рит? Выжжена вера, как та 
земля, что расстилается пе
ред ним, куда нп кинь 
взгляд?..

«Ковчег несбывшихся же
ланий» художника вобрал в 
себя радости и разочарова
ния, достижения и отступле
ния. Не знал его судьбы, 
биографии, не сразу вник
нешь в тот мир, который он 
предлагает открыть вам. В 
этом мире соседствует мно
гоцветие, гармония красок 
(«Утро», «Джоконда с ро
машками») и мрачные тона 
(«У реки перед грозой»),

В 1985 году на выставку, 
посвященную 40-летию По
беды, была отобрана работа 
Андреева «Память». Инва
лид с культей и орденом 
Славы на душегрейке сидит 
за столом... Нет, не президи
ума. За столом, на котором 
стоит, по русскому обычаю, 
стакан, накрытый посолен
ным кусочком хлеба. Руки с 
жилами вперехлест держат 
фотографию, датированную 
1942 годом. А взгляд... Бы
ло в нем, видимо, выражено 
что-то такое, что заставило 
искусствоведов в последний 
момент отвести глаза от ав
тора н его героя, сказать:

— Нет, это не празднич
ная совсем работа. Где вы 
видели такого инвалида?..

«...Спешу, спешу к тебе, 
звезда,

И даже если не достигну 
Мечты заветной

никогда...».
На недавней выставке чле

нов объединения «Сурикова, 
31» во Дворце спорта проф
союзов в Свердловске услы
шал возле работ камышлов- 
ского художника Юрия Анд
реева такой диалог:

Так он, оказывается, 
провинциал?

— А разве сегодня поня
тие провинция еще геогра
фическое, а не духовное?

В. ФЕДОРОВ.
Камышлов.

Зам. редактора 
О. БАЛЕЗИН.

21 ноября 1989 года на 56 году жизни 
скончалась член КПСС с 1960 года, быв
ший секретарь Свердловского обкома 
ВЛКСМ Медведевских Людмила Никола
евна.

Л. Н. Медведевских родилась 1 ноября 
1934 года в пос. Кытлым Свердловской 
области. Трудовую деятельность начала в 
1950 году учителем начальных классов, 
затем работала воспитателем детского 
дома. В 1956 году была выдвинута на 
комсомольскую работу. Работала заведую
щей отделом учащейся молодежи Карпин
ского ГК ВЛКСМ, избиралась секретарем 
Свердловского обкома ВЛКСМ. В 1962 
году вернулась в родной город Карпинск. 
Некоторое время работала по своей спе
циальности педагога.

С 1970 года была выдвинута в аппарат 
ГК КПСС. Последние годы жизни работа
ла заведующей организационным отделом 
ГК КПСС.

Л. Н. Медведевских всегда отличали 
глубокое знание дела, человеколюбие, вы
сокая партийная принципиальность. Л. Н, 
Медведевских награждена медалью «За 
трудовую доблесть», медалью «За добле
стный труд» в ознаменование 100-летия 
В. И. Ленина, почетным знаком «Ветеран 
труда».

Светлая память о Людмиле Николаевне 
Медведевских навсегда останется в серд
цах комсомольцев Свердловской области.

Свердловский обком ВЛКСМ.
Совет ветеранов комсомольского 

движения.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ театр 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В Луначарского

Сегодня СПЯЩАЯ 
КРАСАВИЦА 

25-Х1 в 14 час.
МУХА ЦОКОТУХА 

в 19 час. ТРАВИАТА
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня И БЫЛ ДЕНЬ
25 XI КАБАНЧИК

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола 
Сегодня п 18 час. ИУДА

ИСКАРИОТ 
25-Х1 в 10 час. 30 мин 
ДЕТИ СИНЕГО ФЛАМИНГО 
вместо объявленного ранее 
спектакля АЛИСА

В ЗАЗЕРКАЛЬЕ 
в 19 час. СЛЕДСТВИЕ

ТЕМП — Опаленные Кан
дагаром.

ДК нм. ГОРЬКОГО — 
Полковник Редль (две се
рии).

ДК нм. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Турбаза «Волчья».

НД СМЕНУ!
Индекс 53800

Адрес редакции: 
620219
Свердловск, ГСП-153 
/л. Тургенева, 13.
Цом печати, 12-й этаж. 
?едакция газеты 
«На смену!».

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня ПЕНЕЛОПА
25^X1 утром ЗОЛОТОЙ

ЦЫПЛЕНОК
в 19 час. БЕСПЕЧНЫЙ

ГРАЖДАНИН

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Сувенир для 

прокурора (стерео).
СОВКИНО — Интердевоч

ка (две серии).
САЛЮТ — Приключения 

Квентина Дорварда, стрелка 
королевской гвардии. В 
джазе только девушки.

ПОГОДА
25—26 ноября по области 

ожидается облачная погода 
с прояснениями, 25 ноября 
сие г кое-где с дождем, го
лолед. 26 ноября ослабление 
осадков, слабая метель, ве
тер юго-западный с перехо
дом на западный 7-12 мет 
ров в секунду. Температура 
воздуха 25 ноября ночью — 
1 — 6, днем от +1 до —4, 
26 ноября понижение тем
пературы ночью до 7—12, 
днем 2 — 7 градусов мороза. 
На дорогах гололедица.

Наши телефоны: 
приемная $1-28-61 

зам. редактора 51-38-75 

отв. секретарь 58-95-48 

новости 51-10-66, 56-17 51

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-37-28 
экономики 56-17-70 

коммунистического воспита
ния 56-17-73 

специальный корреспондент 
58 9 г 41 

учащейся молодежи 58-93-89

Бюро международного молодежного туризма 
♦СПУТНИК»

ПРИГЛАШАЕТ представителей первичных комсо
мольских организаций, предприятий. вузов и учреж
дений ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ В ЯРМАРКАХ по за
ключению прямых договоров на предоставление ту
ристско-экскурсионных услуг в 1990 году (путешест
вия по СССР и зарубежные поездки).

РАСПИСАНИЕ ЯРМАРОК:
27 ноября — Верх-Исетский,
28 ноября — Железнодорожный,
29 ноября — Кировский,
30 ноябпя — Ленинский,

1 декабря — Октябрьский.
2 декабря — Орджоникидзевский,
3 декабря — Чкаловский 

районные комитеты ВЛКСМ. 
Начало в 9 час.
Ярмарки пройдут в помещении БММТ «Спутник» пс 

адресу: 620151, Свердловск, ул. Пушкина. 5.
Справки по телефонам: 51-56-25. 51-37-43.

ГОРОДСКОЙ ХОЗРАСЧЕТНЫЙ ЦЕНТР 
«МОЛОДЕЖНЫЙ СЕРВИС» 
ВНИМАНИЕ: СЕНСАЦИЯ!

ТАИНЫ «М-ского ТРЕУГОЛЬНИКА»

«Одиноки ли мы во Вселенной?»
Так называется встреча с участником экспедиции в 

Пермскую аномальную зону ученым Борисом Голубе
вым, где вы ознакомитесь с уникальными видео- и фо
томатериалами.
Дворец молодежи: 28, 29, 30 ноября в 18 и 21 час.
ДК им. Лаврова: 1 декабря в 18 час., 20 час. 30 мин.
ДК УПИ: 2 декабря в 16 час., 18 час. 30 мин.

Справки по телефону 51-35-81.
Билеты продаются в кассах ДК 

и через уполномоченных.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
КООПЕРАТИВНЫЙ ТЕХНИКУМ

проводит конференцию, посвященную 50-летию 
техникума, которая состоится 15 декабря в 
10 час. 30 мин. в ДК «Урал» (ул. Студенческая, 
3).

ПРИГА АШАНП УЧИТЬСЯ

СВЕРДЛОВСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ

ПРОВОДИТ НАБОР СЛУШАТЕЛЕЙ 
на дневное подготовительное отделение.

Прием документов: по 25 ноября на специальности 
«Русский язык и литература», «Английский язык», 
«Дефектология», по 25 декабря - на специальность 
«Начальная военная подготовка и физическая культу
ра» (НВП и ФК).

Принимаются лица, работающие во всех отраслях 
народного хозяйства в качестве рабочих, колхозников, 
старших пионервожатых, а также военнослужащие, 
уволенные в запас из Вооруженных Сил СССР. Рабо
чие, колхозники и старшие пионервожатые должны 
иметь стаж работы не менее 2 лет, последний год — 
непрерывный, на направляющем предприятии.

Уволенные в запас военнослужащие принимаются на 
учебу по направлениям воинских частей или предприя
тий. а на специальность «Начальная военная подготов
ка и физическая культура» — от военкоматов совмест
но с органами народного образования.

Зачисление ведется по итогам собеседования по про
филирующим предметам. Слушателям выплачивается 
стипендия 50 руб., иногородним предоставляется об
щежитие.

Лица, успешно закончившие обучение и сдавшие, вы
пускные экзамены, зачисляются на дневное отделение 
без вступительных экзаменов.

Справки по адресу: 620219, Свердловск, пр. Космо
навтов. 26. комн. № 260. подготовительное отделение 
(рабфак). Телефон 34-33-62.

•
УРАЛЬСКИЙ ЛЕСОТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 

имени Ленинского комсомола
ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ

на семимесячные вечерние подготовительные курсы 
для желающих поступить в институт.

Занятия проводятся по математике, физике, химии, 
русскому языку и литературе в здании химико-техно
логического факультета по адресу: пр. Ленина, 79. На
чало занятий — 1 декабря.

Плату за обучение (34 рубля) можно перечислить в 
любом почтовом отделении города в Кировское отделе
ние Жилсоцбанка Свердловска на расчетный счет 
141025.

На курсы принимаются рабочая молодежь и уча
щиеся 11-х классов.

Документы (заявление на имя ректора института и 
квитанция об уплате денег за обучение) принимаются 
ежедневно с 9 до 18 час. по адресу: главный учебный 
корпус, приемная комиссия, комн. 134 (авт. № 1, 31, 
32, до ост. «Лесотехнический институт»).

Справки по телефону 24-23-77,

СВЕРДЛОВСКИЙ МОНТАЖНЫЙ ТЕХНИКУМ 
Мивмонтажспецстроя СССР 

ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ 
на подготовительные курсы.

Начало занятий — 1 декабря. Срок обучения — 6 
месяцев.

Стоимость обучения — 18 руб.
Деньги за обучение перечислять почтовым перево

дом на расчетный счет 287204, оперу Промстройбан
ка Свердловска.

Прием документов по адресу: Свердловск, ул. Де
кабристов, 83. отдел кадров (с 14 до 17 час.).

Справки по телефонам: 22-44-48, 22-27-26.

СВЕРДЛОВСКОЕ СРЕДНЕЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № 74 
КАМВОЛЬНОГО КОМБИНАТА

ПРИГЛАШАЕТ ЛЕВУШЕК с образованием 8—10 классов 
для обучения специальности ОПЕРАТОРА следующих авто-
магических машин и станков, оснаг 
техникой, тростильных, прядильных. ленточных.

электронной
крутильных, мотальных, гребнечесальных, а 
циальности КОНТРОЛЕР КАЧЕСТВА.

ткацких, 
ке спе-

Выпускники училища направляются на Свердловский 
камвольный комбинат. Это одно из ведущих предприятий 
текстильной промышленности страны. 20 раз он завоевывал 
первенство во Всесоюзном и республиканском соревнова
нии текстильщиков. Более 200 работников комбината за 
ударный труд награждены орденами и медалями.
„-Средняя зарплата работниц после окончания училища — 
200 рублей в месяц. Срок обучения 10 месяцев для выпуск- 
нийов 10-х классов, 1—3 года — для выпускников 8-х 
классов. Иногородним предоставляется благоустроенное 
общежитие. Выпускники 10-х классов получают стипендию 
86 рублей в месяц, в период практики — 50 процентов 
зарплаты, выпускники 8-х классов находятся на гособес- печении.

Десятиклассники одновременно с поступлением в учили
ще могут поступить п техникум легкой промышленности 
при комбинате, по окончании училища — в институт лег
кой промышленности. Восьмиклассники получают образо
вание в объеме средней школы.

•тащимся продаются ткани по сниженным ценам.
...1а.?„«Н^урочпое вРемя в училище работают школа занрой- 
щиков легкого женского платья, студия моды.

^дрес: 620000, г. Свердловск, ул. Новинская, 2, кам
вольный комбинат, СПТУ № 74. Тел 25-50-39

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-60-84

культуры 56-17-71
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 56-91-23, 56-17-50
рекламы и объявлений 

51-17-62
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